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РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА  

И БАНКОВСКИЙ  
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Повестка Петербургского международного экономического фору-

ма включала большое количество сессий, в которых принимало уча-

стие множество статусных участников и гостей. На взгляд NBJ, одним 

из самых интересных и ярких событий ПМЭФ-2023 стала сессия «Как 

будет развиваться российская экономика» с участием руководителей 

профильных ведомств финансовых властей – помощника президента 

Максима ОРЕШКИНА, министра финансов Антона СИЛУАНОВА, главы 

Минэкономразвития Максима РЕШЕТНИКОВА и  председателя Банка 

России Эльвиры НАБИУЛЛИНОЙ. Они рассказали о том, какой видят 

будущую экономическую политику в стране, в каком направлении она 

будет двигаться, какие риски и возможности на этом пути у неё есть.

Неизбежность структурной трансформа-
ции экономики как для отдельных госу-
дарств, так и для всей мировой экономи-
ческой системы очевидна. На смену инте-
грации приходит фрагментация мировой 
экономики. Причём, по прогнозам Всемир-
ного банка, это обойдется мировому ВВП 
в 7% роста. А известные экономисты, напри-
мер, Рубини (человек, который в своё время 
точно предсказал кризис 2008 года) сегодня 
говорит о том, что мы на пороге глобально-
го экономического кризиса. В такой ситуа-
ции возникают вопросы: те процессы, кото-
рые сейчас происходят – это конец глобали-
зации? В каком направлении будет двигаться 
мировая экономика, и как это будет влиять 

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

ПМЭФ-2023:  
КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ  
РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА

на Россию с практической точки зрения, 
какие риски это несёт нашей страны?

МЕНЯЕТСЯ СТРУКТУРА 

ГЛОБАЛЬНОЙ ТОРГОВЛИ

Главной движущей силой глобализации 
является глобальная торговля, отметил 
в начале своего выступления помощник 
президента Максим Орешкин. Какого-
то резкого спада здесь не наблюдается, 
но структура глобальной торговли очень 
активно меняется. 

«Если раньше, 10 лет назад, активно 
росло направление торговли Россия – 
Европа, то сейчас это Восток и Юг, – под-
черкнул он. – В этом плане глобализация  

останется, но она будет другой: с другими 
активными регионами, с другими расту-
щими экономиками. Это в том числе свя-
зано с тем, что меняются центры силы 
в глобальной экономике. Есть затухаю-
щие регионы, такие как Европа, где в бли-
жайшие годы мы не увидим высоких тем-
пов роста. Есть растущие центры – Китай, 
Юго-Восточная Азия, Африка и т.д.».

По мнению Орешкина, на этом фоне 
все страны стремятся к такому понятию, 
как технологический суверенитет, кото-
рый сейчас является базовым элементом 
экономической политики и в США, и в 
Китае, и в других странах. 

России в такой ситуации, во-первых, 
нужно заниматься собой: она имеет  
большой внутренний рынок. Во-вторых, как 
и другие страны, формировать собственные 
компетенции и расширять производствен-
ные, технологические возможности и делать 
это вместе с новыми глобальными центрами 
экономического роста, считает Орешкин.

ФРАГМЕНТАЦИЯ ЭКОНОМИКИ – ЭТО 

НЕИЗБЕЖНОСТЬ

По мнению председателя Банка России 
Эльвиры Набиуллиной, какие бы термины  
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МАКСИМОРЕШКИН:РОССИИ, ВО-ПЕРВЫХ, 

НУЖНО ЗАНИМАТЬСЯ СОБОЙ: ОНА ИМЕЕТ 

БОЛЬШОЙ ВНУТРЕННИЙ РЫНОК. ВО-ВТОРЫХ, КАК 

И ДРУГИЕ СТРАНЫ, ФОРМИРОВАТЬ СОБСТВЕННЫЕ 

КОМПЕТЕНЦИИ И РАСШИРЯТЬ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ, 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ И ДЕЛАТЬ 

ЭТО ВМЕСТЕ С НОВЫМИ ГЛОБАЛЬНЫМИ ЦЕНТРАМИ 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА

ЭЛЬВИРАНАБИУЛЛИНА:ИНВЕСТИЦИИ, 

ВЫСТРАИВАНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ЦЕПОЧЕК 

ПРОИСХОДЯТ ПРЕЖДЕ ВСЕГО С ДРУЖЕСТВЕННЫМИ 

СТРАНАМИ, ПОЭТОМУ, КОНЕЧНО, КОНФИГУРАЦИЯ 

МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ МЕНЯЕТСЯ. И СЛЕДСТВИЕМ 

ЭТОГО БУДУТ ВЫЧЕТ ИЗ ГЛОБАЛЬНОГО РОСТА 

И ЗАМЕДЛЕНИЕ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

не использовали – деглобализация или 
фрагментация – эти процессы происхо-
дят, и это не риск, а факт, неизбежность, 
системное изменение. 

«В США, например, говорят о так называ-
емом френдшоринге, в Европейском союзе – 
о дерискинге. Мы говорим о выстраивании 
отношений с дружественными странами, – 
объясняет глава ЦБ. – Всё-таки это ведёт 
к проявлениям блоковости, пусть даже с раз-
мытыми границами, но мы видим, что при 
торговле, при инвестициях на первый план 
выходит не только вопрос экономической 
эффективности, но и, как все открыто гово-
рят, вопрос национальной безопасности. 
Поэтому торговля с дружественными стра-
нами, инвестиции, выстраивание производ-
ственных цепочек тоже происходят прежде 
всего с дружественными странами, поэтому, 
конечно, конфигурация мировой экономики  
меняется. И следствием этого будут вычет 
из глобального роста и замедление техно-
логического прогресса. Мы должны учиты-
вать этот риск, потому что НИОКР (науч-
но-исследовательские и опытно-конструк-
торские работы), например, будут вестись 
в разных центрах и могут дублировать-
ся. Это будет иметь последствия и для вну-
тренней политики, потому что мы видим, 
что много стран уже активно применяют 
промышленную политику для того, чтобы 
проводить либо импортозамещение, либо 
вернуть свои инвестиции и производство 
в свою страну». 

По мнению Набиуллиной, здесь 
важно понять, в чём состоят «развилки»  

фрагментации, и насколько жёстко эти 
процессы будут происходить. В настоящее 
время ограничения касаются военно-про-
мышленного комплекса, высоких техноло-
гий, отметила она. И России это надо учи-
тывать, считает глава ЦБ.

РОССИЙСКИЙ ЭКСПОРТ  

ОСТАЁТСЯ ЭФФЕКТИВНЫМ

 «У нас действительно были очень боль-
шие опасения, что российский экспорт 
по ряду поставок может занять позицию 
замыкающего поставщика, т.е. постав-
щика с самыми высокими издержками, 
низкой маржинальностью, от которого 
в первую очередь будут отказываться», – 
поделился своими сомнениями министр 
экономического развития РФ Максим 
Решетников. 

Сейчас точно можно сказать, что этот 
сценарий не реализовался: несмотря 

на все дисконты, рост транзакционных 
и транспортных издержек, российский 
экспорт остаётся эффективным. Наблю-
дались определённые потери в рента-
бельности. Однако в то же время миро-
вые рынки проявили достаточную гиб-
кость. На партнёров РФ оказывалось 
давление, но они действовали рацио-
нально, исходя из интересов экономики 
своих стран. И это, по мнению Решет-
никова, является залогом развития рос-
сийского экспорта. 

Меняются рынки и направления, но 
экспорт остаётся, потому что он включает 
те группы товаров, которые будут потре-
бляться всегда: топливно-энергетические  
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ресурсы широкого спектра, удобрения, 
продовольствие, металлы. 

«Надо сказать, что за эти годы мы сдела-
ли очень диверсифицированный экспорт, 
с одной стороны. С другой стороны, разви-
ли необходимую инфраструктуру. Возмож-
но чего-то не хватает. Например, флота. 
Но наш бизнес сделал за этот год очень 
много, чтобы повысить свою самостоя-
тельность», – констатировал глава Минэ-
кономразвития.

РФ НЕОБХОДИМО УВЕЛИЧИТЬ  

СВОЮ ДОЛЮ В МИРОВОМ  

ЭКОНОМИЧЕСКОМ ПИРОГЕ

Мир меняется, и когда происходят такие 
трансформации, уходящие страны пыта-
ются уцепиться за своё прежнее положе-
ние, вводя ограничения в расчётах и тор-
говле, высказал своё мнение министр 
финансов Антон Силуанов. Это имен-
но то, что сейчас испытывает Россия, 
и не только она, но в том числе и стра-
ны, которые проводят «неправильную» 
политику.

«Получается так, что мировая 
трансформация проходит болезненно 
для стран, которые раньше были лиде-
рами и сейчас теряют своё качество, – 
подчеркнул он. – Это происходит путём 
болезненных недружественных действий 
с тем, чтобы сохранить свой статус-кво, 
отметил Силуанов.

Министр финансов акцентировал 
внимание на том, что в такой ситуации 
главное для России – увеличить свою 
долю в мировом экономическом пироге.

«Мы нарастили мышцы, мы обеспе-
чили технологический суверенитет, соз-
дали независимые системы, которые 
позволяют нам дальше развиваться», – 
сказал Силуанов.

ОСНОВА ЭКОНОМИКИ РФ –  

СОБСТВЕННЫЙ СПРОС  

И ПРЕДЛОЖЕНИЕ

«В прошлом году мы говорили о трёх 
задачах. Первое – мы говорили, что 
важно определить новые приоритеты 
и достроить систему управления. Далее 
мы говорили, что важно поддержать 
инвестиционную активность, и эта зада-
ча выполняется. Если мы сейчас посмо-
трим уровень инвестиций в первом квар-
тале 2023 году к первому кварталу 2021 
года, то это +15% в реальном выраже-
нии. Дополнительно за этот год запущено 
очень много инструментов. Третья зада-
ча касалась внешней торговли и адапта-
ции внешнеэкономической деятельно-
сти», – напомнил Решетников о тех зада-
чах, которые поставлены ранее.

Руководитель Минэкономразвития  
считает, что российская экономика 
должна основываться на собственном 
внутреннем рынке, на собственном спро-
се и предложении.

Слово «собственный» нужно приме-
нять и к понятиям «капитал», «техноло-
гии», уверен Решетников.

Одновременно он говорит о том, что 
экономика РФ должна быть открыта 
к внешним обменам. 

«Это не только экспорт и импорт това-
ров и услуг, но и движение денег, откры-
тый счёт капитала с дружественными 
странами и плавающий курс рубля. Это 
экономика, где защищаются права соб-
ственности и резидентов, и нерезиден-
тов», – сказал Решетников.

«Мы, сохранив макроэкономическую  
стабильность, при этом обеспечили доста-
точный денежный кислород экономи-
ке, т.е. мы сочетали достаточно мягкую 
бюджетную политику и нейтральную  

денежно-кредитную политику, и у экономи-
ки были деньги, чтобы структурно адапти-
роваться», – отметил он.

НАБИУЛЛИНА ПРЕДУПРЕДИЛА 

О РИСКАХ РЕСТАВРАЦИИ  

ПЛАНОВОЙ ЭКОНОМИКИ

Одно из проявлений структурной пере-
стройки экономики – это изменение соот-
ношений отраслей в экономике, и в Рос-
сии это должно быть сопряжено с увели-
чением доли внутреннего спроса, считает 
глава ЦБ.

«Негативные прогнозы в отношении 
российской экономики не оправдались. 
Но я здесь не очень согласна с Максимом 
Геннадьевичем (Решетников – прим. ред.), 
почему они не оправдались. Он считает, 
что главный фактор – это денежные вли-
вания. Я считаю, что главный фактор – это 
адаптация множества наших предприятий, 
которые оказались очень гибкими и про-
ворными. Да, правительство и ЦБ со своей 
стороны поддержали стабильность, дали 
поддержку нуждающимся предприяти-
ям», – отметила Набиуллина и предупре-
дила о тех рисках, которые существуют при 
таком развитии событий. 

«Здесь кроются риски, на мой взгляд, 
мы путаем активность государства в усло-
виях кризиса, которая должна быть, с тем, 
что мы хотим постоянно управлять эко-
номикой. И вот этот соблазн управлять 
структурной перестройкой экономики 
может привести к тому, что мы подавим 
частную инициативу. Я уже не говорю 
о риске реставрации плановой экономики. 
Кажется, что это невозможно, потому что 
у нас всё рыночное, но на самом деле госу-
дарству для этого достаточно сконцентри-
ровать право принимать решение, какие 
производства, какие проекты нужно раз-

МАКСИМРЕШЕТНИКОВ:

МЫ СОЧЕТАЛИ ДОСТАТОЧНО МЯГКУЮ БЮДЖЕТНУЮ 

ПОЛИТИКУ И НЕЙТРАЛЬНУЮ ДЕНЕЖНО-КРЕДИТНУЮ  

ПОЛИТИКУ, И У ЭКОНОМИКИ БЫЛИ ДЕНЬГИ,  

ЧТОБЫ СТРУКТУРНО АДАПТИРОВАТЬСЯ
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вивать и куда направлять финансовые ресур-
сы вместо развития частной инициативы. И, 
на мой взгляд, это большой риск. Структур-
ная перестройка – это точно не про то, чтобы 
совершить большой рывок по широкому 
кругу отраслей за счёт бюджетных трат, за 
счёт государственного долга. Это частный 
сектор должен решать, куда что перенапра-
вить, а государство должно создавать усло-
вия», – высказала своё мнение глава ЦБ.

ГОСУДАРСТВО СОЗДАЁТ СПРОС, 

БИЗНЕС ДЕЛАЕТ СТАНКИ

Важность частного сектора в экономи-
ке подчеркивал и Решетников: «Только 
частные инвестиции вытащат нашу эко-
номику». Однако он отметил, что у эко-
номических властей страны в настоя-
щее время существует два пути: «Более 
прямой и жёсткий – это определить-
ся с теми программами, которые нужно 
закрыть и перераспределить деньги, или 
путь «хотелось бы помучиться». Министр 
полагает, что в реальности будет работать 
некая гибридная формула.

«Государство должно создавать спрос, 
а бизнес – строить станки», – так считает 
Силуанов. Сейчас же, по его словам, ситуа-
ция далека от этой простой формулы. «Мы 
даём бюджетные деньги на создание про-
изводственных мощностей и сами покупа-
ем продукцию за бюджетные деньги. Нужно 
менять эту логику», – уверен он. И тогда 
доля государства будет меньше в экономике. 

«Почему она пухнет-то? – задает-
ся вопросом Силуанов. – Госкомпании 
везде, деньги даём этим госкомпаниям, 
они создают бизнес, мешают коммер-
ческому бизнесу. Надо субсидии сокра-
щать. Всем хочется потратить, дать боль-
ше денег, и всё начнет расти. Не всегда 
это так. Сейчас, когда мы видим элементы  

разогрева экономики, увеличивать бюд-
жетный стимул, бюджетные расходы 
в условиях, когда доходы поступают, это 
как масла в огонь подкинуть. Когда эко-
номика растёт, мы ещё бюджетными сти-
мулами будем заливать дополнительно 
экономику – это инфляция, ставки, этого 
нельзя допустить. Вот то, чем руковод-
ствуется Минфин в своей логике».

На вопрос, нужны ли расходы, 
министр финансов однозначно отвечает, 
что нужны.

«Нужны расходы? Нужны. Но сейчас, 
если мы говорим про трансформацию, то 
надо этот термин и к бюджету применить, 
потому что у нас много что есть трансфор-
мировать в расходах. Начиная от того, как 
мы финансируем промышленность, а не 
создаём стимулы, спрос со стороны госу-
дарства, который должен стимулировать 
частный сектор создавать эти производ-
ства. У нас очень много трат, которые 100 
лет не пересматривались. Ничего незы-
блемого нет, всё это нужно заново пере-
смотреть, и это большой ресурс. Это очень 
сложно сделать, но к этому нужно подсту-
паться», – сказал Силуанов.

НОВАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ

Участники сессии обсудили также возмож-
ность новой масштабной приватизации 
в России – тема, которая в том или ином 
виде всё чаще стала появляться в инфор-
мационной повестке.

Идею передачи государственной соб-
ственности в частные руки полностью 
поддерживает глава Центробанка. 

«Я считаю, что, конечно, нужно привати-
зировать. И у нас есть что приватизировать 
без ущерба стратегическим интересам, пото-
му что иногда говорят, что не надо приватизи-
ровать, потому что какие-то стратегические  

АНТОНСИЛУАНОВ:МЫ НАРАСТИЛИ 

МЫШЦЫ, МЫ ОБЕСПЕЧИЛИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 

СУВЕРЕНИТЕТ, СОЗДАЛИ НЕЗАВИСИМЫЕ  

СИСТЕМЫ, КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ НАМ ДАЛЬШЕ 

РАЗВИВАТЬСЯ

задачи не выполним. У нас есть возмож-
ность это сделать», – сказала эона.

При этом, приватизация Националь-
ной системы платежных карт (НСПК, опе-
ратор платежной системы «Мир») пока 
преждевременна с точки зрения нацио-
нальных интересов, считает Набиуллина.

Поддержал идею приватизации 
и помощник президента РФ. «Мне дей-
ствительно ближе из этих двух позиций 
позиция Андрея Леонидовича Костина, 
который говорил про приватизацию. Но 
не в том виде. Не масштабная приватиза-
ция, а ровно в том виде, в котором говори-
ла Эльвира Сахипзадовна: выход из неэф-
фективно используемых государством 
активов с пользой и выгодой для государ-
ства», – сказал Орешкин.

Министр экономического развития 
высказал мнение, что государство владе-
ет большим числом активов, которые не 
используются должным образом, а допуск 
туда бизнеса создаст новые возможности.

«Мне кажется, приватизацию надо рас-
сматривать с точки зрения как раз струк-
турных изменений, потому что мы видим, 
действительно у государства достаточно 
много активов, которые должным образом 
не используются, и которые, если мы пре-
доставим бизнесу возможность туда инве-
стировать, создают то самое новое предло-
жение (в экономике – прим. ред.)», – ска-
зал Решетников.

«Поэтому с точки зрения ускорения 
роста и возможностей для инвестиций – 
да (нужно перезапускать приватизацию). 
С точки зрения фискальных вопросов, ну, 
наверное, тут переоценивать что-то в теку-
щей ситуации очень сложно», – ответил 
Решетников на вопрос модератора сес-
сии, главы бюджетного комитета Госдумы 
Андрея Макарова.  
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ЭКСПЕРТ

с 14 по 17 июня проходил ПМЭФ – крупнейший экономический форум 

страны. Ярослав Баджурак, исполнительный директор финансового 

маркетплейса «Выберу.ру», рассказал об основных заявлениях и трен-

дах, прозвучавших в рамках события.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ  

И ЦИФРОВОЙ СУВЕРЕНИТЕТ

Пожалуй, одной из самых часто зву-
чащих тем на форуме было обрете-
ние технологической независимости 
и отказ от зарубежного программного 
обеспечения и тяжёлого компьютерно-
го оборудования. Обсуждали грядущий 

ЯрославБАДЖУРАК,«Выберу.ру»,оглавныхэкономическихтрендах,
звучавшихнаПетербургскоммеждународномэкономическомфоруме

Текст: Ярослав БАДЖУРАК, исполнительный директор финансового маркетплейса «Выберу.ру»

ДВУМ ПЛАТЁЖНЫМ 
СИСТЕМАМ НЕ БЫВАТЬ

полный запрет на использование зару-
бежного ПО в госкомпаниях и то, какие 
отечественные аналоги существуют уже 
сейчас. На сессии, посвящённой циф-
ровому суверенитету, озвучили, что 
в реестре российского ПО сейчас заре-
гистрировано уже 16 тысяч продуктов.

Думаю, полный отказ от зарубеж-
ных программ возможен, учитывая 
высокий уровень цифровизации в Рос-
сии, при поддержке государства мы 
могли бы достичь и этой цели. На мой 
взгляд, здесь, помимо финансирования 
отрасли, нужно стимулировать населе-
ние к выбору профессий в ИT, а также 
удерживать состоявшихся специали-
стов в стране. Необходимость вернуть 
профессионалов ИT-индустрии про-
звучала и на форуме, об этом говорил 
во время своего выступления министр 
финансов Антон Силуанов – он сказал, 
что перед министерством финансов 

стоит задача по возвращению в стра-
ну уехавших «пессимистов». Одним 
из методов удержать специалистов 
в прошлом году была льготная ипо-
тека для ИT – по данным на январь 
этого года, программой воспользова-
лись почти шесть тысяч человек. Пола-
гаю, результат мог бы быть выше при 
упрощении критериев: в программе 
есть требования к минимальному уров-
ню зарплаты, а также нахождению ком-
пании в реестре компаний, на которые 
распространяется льгота, всё это огра-
ничивает к ней доступ.

Что касается тяжёлого компьютер-
ного оборудования, то здесь резкий 
отказ от него в пользу российских ана-
логов вряд ли будет поддержан. Нужен 
постепенный переход. Сейчас нет мас-
сового производства российских ана-
логов, поэтому оборудование ещё не 
вышло на необходимый уровень. В то 
же время основной потребитель тако-
го оборудования – бизнес, и ему важна 
безотказность техники. Те же банки 
будут нести огромные убытки в слу-
чае отказа кластера серверов. Однако  
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отмечу, что в перспективе потенци-
ал есть. На форуме было представлено 
несколько интересных проектов: про-
изводство суперкомпьютеров в Туль-
ской области и производство серверного 
и компьютерного оборудования в Твери.

ДОЛЯ ЮАНЯ В НАКОПЛЕНИЯХ 

РОССИЯН

Одним из ярких заявлений на форуме 
стал прогноз президента-председателя 
правления ВТБ Анатолия Печатникова 
о том, что к концу года доля сбереже-
ний россиян в юанях увеличится вдвое 
и займёт четверть всех валютных нако-
плений, а в конце следующего года уже 
половину. Думаю, это слишком опти-
мистичный прогноз.

В рамках нашей площадки мы не 
видим большого притока вкладчиков 
на счета в юанях. Те, кто копил в дол-
ларах и евро, возможно, начали вкла-
дываться в юань, но значительная 
доля китайской валюты была куплена 
в преддверии санкций и отключения 
от SWIFT. С точки зрения привлече-
ния доходов – это не самый выгодный 
инструмент, доходная ставка весьма 
невысокая. По сути, это просто способ 
сохранить деньги, и не все доверяют 
этой валюте. Важно, что на сегодняш-
ний день мы видим большое скопле-
ние этой валюты в России, и у банки-
ров это вызывает опасение. Избыток 
китайских денег создаёт сложности 
для их хранения и обмена. Предприни-
матели, которые начали вести бизнес 
с Китаем, столкнулись с тем, что они 
не могут воспользоваться привезён-
ными из России юанями – начинаются 
проверки валютного контроля. Валют-
ная политика Китая такова, что вывез-
ти юани легко, а ввезти обратно – уже 
нет. Китайские власти стремятся уве-
личить количество юаней на мировом 
рынке и уменьшить внутри страны, так 
что воспользоваться ими так же просто, 
как долларами, может не получиться.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Конечно, говоря про ПМЭФ, нель-
зя не коснуться темы искусственно-
го интеллекта. Презентация нейросети  

«Жириновский» привлекла много вни-
мания и способствовала развитию 
обсуждений о том, насколько экономи-
ке нужны технологии искусственного 
интеллекта. Если говорить конкретно 
про эту нейросеть, то она скорее похо-
жа на PR-ход, чтобы привлечь внима-
ние к ЛДПР. Не все участники нашли 
пользу в нейросети, акцентируя внима-
ние на том, что следует переключиться 
на более прикладные инновации. 

На данный момент опыт показы-
вает, что ИИ уже сейчас может улуч-
шить работу специалиста, например, 
дизайнера и копирайтера, но не спосо-
бен его заменить – пока ИИ всё равно 
требует участия человека. Нейросети не 
являются панацеей, которая мгновенно 
оптимизирует бизнес-процессы, одна-
ко уже сейчас они являются полезными 
помощниками. У нас такой помощник 
также есть – ИИ «Валера». Он изучает 
поведение пользователей сайта и дела-
ет для них персональные подборки кре-
дитных продуктов с наиболее подходя-
щими условиями и высокой вероятно-
стью одобрения, а также ставит оценки 
продуктам и составляет рейтинги. Инте-
ресно, что пользователи уже готовы 
принимать советы от нейросети вме-
сто живого человека – по данным наше-
го исследования, 44 % россиян призна-
лись, что готовы доверить ИИ выбор 
финансовых услуг.

ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ 

Цифровой рубль – одна из глав-
ных экономических тем этого года 
для России. Первый заместитель 
председателя Банка России Ольга 
Скоробогатова заявила, что тех-
нически новое платёжное средство 
готово к применению, но законода-
тельная база пока в процессе дора-
ботки. При этом уже в этом году 
цифровым рублём смогут восполь-
зоваться широкие слои населения – 
тест будет запущен в торговых пред-
приятиях 11 городов России. Пока, 
по нашим наблюдениям, россияне не 
совсем понимают назначение цифро-
вого рубля – по данным нашего опро-
са, 38 % респондентов признались,  

что не знают, зачем он нужен и как 
его использовать. Банкам предстоит 
долгая работа по разъяснению пре-
имуществ этого платёжного средства.

Помимо пробного запуска рубля, 
также обсуждали развитие рынка 
цифровых финансовых активов. 
Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков зая-
вил, что сейчас таких активов выпу-
щено на 4 млрд рублей и выразил 
уверенность в том, что рынок будет 
активно развиваться. Также он отме-
тил, что уже в этом году появятся 
первые смарт-контракты с цифровым 
рублём. Этот формат будет использо-
ваться, в первую очередь, для госу-
дарственного финансирования про-
ектов. Такой договор прозрачен, 
в нём автоматически фиксируется 
вся история деловых отношений, а по 
мере выполнения обязательств день-
ги переводятся автоматически.

НОВАЯ ПЛАТЁЖНАЯ СИСТЕМА

Весьма интересная дискуссия произошла 
на тему российских платёжных систем. 
Герман Греф заявил о том, что система 
«Мир» должна быть продана участни-
кам рынка, либо у неё должен появиться 
конкурент, чтобы можно было сравнить 
качество услуг. Главу «Сбера» поддер-
жал председатель правления «Тинькофф 
банка» Станислав Близнюк, отметив, 
что в альтернативной платёжной систе-
ме нуждается весь рынок. Я согласен, 
на рынке не должно быть монополии, 
ранее у нас было две платежных систе-
мы: Visa и Mastercard, и они конкуриро-
вали между собой. Думаю, сейчас круп-
ные игроки могли бы выйти на рынок со 
своими платёжными системами. Однако 
пока, судя по дискуссии, идея не получа-
ет достаточной поддержки. Глава НСПК 
не согласился с инициативой банков, 
отметив, что она принесёт больше выго-
ды финансовым организациям, неже-
ли физическим лицам. Эльвира Наби-
уллина также оценила идею негативно 
и акцентировала внимание на том, что 
пластик «Мира» конкурирует с другими 
продуктами платёжной системы: СБП 
и оплатой по QR-коду.  
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ПРЕЦЕДЕНТ

«Яндекс» добился отмены решения Nasdaq о  делистинге. Бумаги 

компании остаются на бирже, но решение о приостановке торгов 

пока сохраняется. «Американская биржа Nasdaq удовлетворила 

апелляцию «Яндекса» и не будет проводить делистинг акций ком-

пании класса А»,  – говорится в пресс-релизе компании.  – Nasdaq 

учла аргументы, которые «Яндекс» привёл в  апелляции, вклю-

чая соблюдение интересов инвесторов и  планируемую реструк-

туризацию компании». Эксперты осторожно говорят, что история 

с Яндексом может стать положительным прецедентом для других 

компаний с российским происхождением. 

Партнёр BKHK Law Firm Роман Хамин-
ский и американский адвокат Кендалл 
Коффи убеждены, что снятие огра-
ничений возможно. Вместе они ведут 
несколько санкционных дел граждан 
России в США, используя большой 
и успешный опыт работы с латиноа-
мериканскими бизнесменами, которые 
оказались несколькими годами ранее 
в аналогичной ситуации. 

Кендалл Коффи известен тем, что 
представлял интересы Корри Леван-
довски – главы избирательного штаба 
Дональда Трампа. Профессор Гар-
варского Университета Алан Дершо-
витц назвал Коффи лучшим адвока-
том в США, на счету которого десятки 
успешных санкционных и коррупци-
онных кейсов. 

NBJ попросил адвокатов поделиться 
экспертным мнением и оценить юриди-
ческие перспективы российских клиен-
тов, отстаивающих свои права в Америке. 

«Сразу оговоримся, – говорит Роман 
Хаминский, – что отмена делистинга 

Текст: NBJ

Роман ХАМИНСКИЙ Кендалл КОФФИ

САНКЦИОННЫЕ КОМПРОМИССЫ: 
ПОЧЕМУ АМЕРИКАНСКИЕ ОГРАНИЧЕНИЯ ОСПАРИВАТЬ ЛЕГЧЕ,  

ЧЕМ ЕВРОПЕЙСКИЕ?



июнь 2023 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 13actual

actual

ПО МНЕНИЮ КОФФИ, ПРИ РАССМОТРЕНИИ ДЕЛ В 

США ЧАСТО ИСПОЛЬЗУЕТСЯ ДОСТАТОЧНО ЦИНИЧНЫЙ 

И ПРАГМАТИЧНЫЙ ПОДХОД. ВЗВЕШИВАЮТСЯ  

ВСЕ ПЛЮСЫ И МИНУСЫ КАЖДОЙ КОНКРЕТНОЙ 

СИТУАЦИИ НЕПОСРЕДСТВЕННО ДЛЯ АМЕРИКИ

Яндекса не означает исключение ком-
пании из Списка особо обозначенных 
граждан и заблокированных лиц (SDN 
листа). Это всего лишь договорённости 
между российским Яндексом и амери-
канской Nasdag без участия госструк-
тур и, в частности, американского Мин-
фина. Однако мы наблюдаем неплохой 
прецедент отстаивания интересов гло-
бальной компании с российскими кор-
нями в американском контуре».

«В настоящее время Российская 
Федерация подвергается самому вну-
шительному санкционному давлению за 
всю историю. Зачастую санкции вводят-
ся только на основании частных заяв-
лений, не подтверждённых ни доку-
ментами, ни следствием. При этом мно-
гие юристы из США и ЕС отказываются 
работать с фигурантами многочислен-
ных санкционных списков, игнорируя 
презумпцию невиновности – ключевой 
постулат международного права – про-
должает Кендалл Коффи».

Но всё ли так безнадёжно, как 
кажется на первый взгляд? Да, начиная 
с февраля 2022 года, первично санкци-
онированные россияне не выиграли ни 
одного дела по оспариванию санкций 
ни в США, ни в ЕС. Случай с Яндексом 
пока выглядит исключением. Санкции 
очень быстро вводят и очень сложно 
отменяют, поэтому не существует стан-
дартного решения вопросов полного 
снятия ограничений. 

По мнению Коффи, при рассмо-
трении дел в США часто использует-
ся достаточно циничный и прагматич-
ный подход. Взвешиваются все плюсы 
и минусы каждой конкретной ситуации 
непосредственно для Америки. 

Например, если вспомнить санк-
ции против Венесуэлы, то Управление 
по контролю за иностранными акти-
вами Минфина США (OFAC) пошло 
на некоторые послабления санкцион-
ного режима в отношении этой страны 
путём введения генеральных лицензий, 
разрешающих отдельные сделки, свя-
занные с экспортом или реэкспортом 
сжиженного нефтяного газа, потому 
что это отвечало американским эконо-
мическим интересам. 

Также США заинтересованы в постав-
ках недорогой венесуэльской нефти 
ввиду географической близости и нали-
чия необходимых технологий для пере-
работки супертяжёлых сортов. 

Нельзя забывать и об институте лоб-
бизма и поддержке выгодных для госу-
дарства инициатив со стороны кон-
грессменов, которые могут оказывать 
существенное влияние на принятие 
окончательных решений. 

В вопросах нестандартного подхода 
к снятию санкций США крайне важна 
детально проработанная переговор-
ная позиция. Иными словами, нужно 
чётко понимать, насколько государ-
ству выгодно проводить рассмотре-
ние дела в индивидуальном формате, 
и какие выгоды для экономики и соци-
ального блага такой подход может 
принести. 

Первый механизм применения аме-
риканцами санкций, рассказывает Роман 
Хаминский, появился почти полве-
ка назад в отношении Ирана. И всё это 
время отлаживался параллельный алго-
ритм их оспаривания. Это, если можно 
так выразиться, выгодно отличает аме-
риканские формальные процедуры от 
европейских, где такая практика только 
зарождается. 

«Но как показывает мой личный 
опыт, – продолжает г-н Хаминский, – 
работа в Америке с российскими кли-
ентами, а именно прохождение адми-
нистративных и судебных процедур, 
всё ещё занимает значительное количе-
ство времени. Мы в самом начале пути, 
и практике только предстоит сформи-
роваться. Многие дела, начатые два 
и более года назад, всё ещё находятся 
в процессе». 

Но всё же нельзя не выделить неко-
торые уникальные инструменты и под-
ходы, которые позволяют значительно 
увеличить шансы на успех. 

Для физических лиц – это, в первую 
очередь, изменение истории. Здесь либо 
нужно поработать с прошлым, проде-
монстрировав государственным орга-
нам США, что ситуация, из-за которой 
человек попал под санкции, значитель-
но изменилась – например, лицо пере-
стало занимать высокую должность 
в госкомпании, не менее трёх лет живет 
за рубежом, не имея никаких пересе-
чений со своей предыдущей деятель-
ностью. Либо показать определённый 
трек изменений обстоятельств в буду-
щем, предварительно проработав план. 

Второй инструмент, по мнению 
Коффи, – проведение качественно-
го расследования с набором фактов 
и аргументов, указывающих на ошиб-
ку OFAC. Здесь ключевым моментом 
является перестраховочная позиция 
OFAC, из-за которой многие лица, не 
имеющие отношения к каким-либо 
подсанкционным структурам, попада-
ют в списки ограничений «за компа-
нию», без должной доказательной базы 
и установления фактических обстоя-
тельств. При этом не стоит игнориро-
вать политический контекст, который 
в некоторых случаях может оказывать 
решающее значение в разрешении дела. 

Исходя из очень непростой практи-
ки, тем не менее можно сделать одно-
значный вывод – бороться за свои 
права и репутацию в случае несправед-
ливых решений необходимо в любых 
обстоятельствах. Рано или поздно этот 
путь приведёт к успеху, – резюмируют 
юристы.   
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ТЕНДЕНЦИИ

После долгой паузы ESG-повестка снова оказалась в центре внимания 

российских деловых кругов. На прошедшем в Санкт-Петербурге меж-

дународном форуме мэрия Москвы презентовала выпуск «зелёных»  

облигаций. Несмотря на экономическую турбулентность передовые 

российские регионы, компании и  кредитные учреждения активи-

зировали усилия по переходу на «ESG-рельсы». На горизонте пяти 

лет ESG-повестку в нашей стране будут формировать именно банки. 

Надежда БЕЛОВА, финансовый аналитик специально для NBJ рас-

сказала о текущих трендах на этом рынке.

Кбанкирамвернулсяинтереск«зелёному»финансированию

Текст: Надежда БЕЛОВА, финансовый аналитик,  специально для NBJ

ВОЗВРАЩЕНИЕ  
БЛУДНОГО «ГРИНА»

Надежда БЕЛОВА, эконо-

мист, обладатель награды от 

РАЕ в области экономики, 

автор монографии «Инстру-

ментарий управления эко-

логической безопасностью», 

автор научных исследова-

ний и публикаций в области 

«зелёного» кредитования и 

экологии.

Как пояснила на ПМЭФ-23 глава 
столичного департамента экономпо-
литики и развития Мария Багреева, 
данный вид облигаций предназначен 
только для граждан и не будет обра-
щаться на бирже. Процентная ставка 
(8,5 % до вычета НДФЛ), по её сло-
вам, соответствует ставкам по вкла-
дам надёжных кредитных организа-
ций.  Привлечённые средства пой-
дут на закупку электробусов. Два года 
назад Москва разместила на Мосбир-
же для физлиц и юрлиц семилетние 
«зелёные» облигации на 70 млрд руб., 
став первым регионом, который выпу-
стил такие долговые бумаги. 

За последние три года в РФ про-
изошёл прорыв в развитии ESG-
финансирования. Были определены 
цели, сформулированы правила игры. 
Российское правительство РФ при 
участии ВЭБ.РФ разработало «зелё-
ную» таксономию. ЦБ создал норма-
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В ТЕКУЩЕМ ГОДУ ОЖИДАЕТСЯ 8 НОВЫХ 

РАЗМЕЩЕНИЙ ESG-ОБЛИГАЦИЙ, ОБЪЁМ РЫНКА 

ДОСТИГНЕТ 400 МЛРД РУБЛЕЙ. КАК ПОЛАГАЮТ 

АНАЛИТИКИ, В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ РОСТ 

РОССИЙСКОГО  ПУБЛИЧНОГО РЫНКА ESG-ФИНАНСОВ 

БУДЕТ ИДТИ В ОСНОВНОМ ТОЛЬКО ЗА СЧЁТ 

КОМПАНИЙ С ГОСУЧАСТИЕМ И РЕАЛИЗАЦИИ  

ESG-ПРОЕКТОВ СТРАТЕГИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ

тивные акты для компаний, основан-
ные на международных ESG стандар-
тах отчетности. Ряд банков запустили 
программы по «зелёному» просвеще-
нию. А крупнейший госбанк страны 
в своём штате ввёл должность старше-
го вице-президента по ESG, которую 
заняла Татьяна Завьялова. 

Особенно бурно развивался дол-
говой сегмент. В стране заработа-
ли рейтинговые агентства, проводя-
щие верификацию «зелёных» облига-
ций и внешнюю оценку проектов. Если 
в 2018 году первый выпуск «зелёных» 
долговых ценных бумаг в РФ состо-
ялся на 1,1 млрд руб., то за три года, 
с 2019 по 2021, по оценке аналити-
ков платформы Infragreen, произош-
ли 33 выпуска «зелёных» и социаль-
ных облигаций в формате устойчи-
вого развития российских эмитентов 
на общую сумму 418 млрд руб. Сум-
марный объём российских эмитен-
тов к концу декабря 2021 года соста-
вил 192,6 млрд руб. В 2022 году в сек-
тор устойчивого развития попали ещё 
22 выпуска «зелёных», социальных 
и адаптационных облигаций. 

Интересный факт: в отличие от гло-
бального финансового рынка тон 
в размещении «зелёных» облигаций 
на первых порах в нашей стране зада-
вали не крупные инвестбанки и госбан-
ки, а средние игроки – банк «Центр-
Инвест», ФПК «Гарант-Инвест» и др. 

Значительные успехи были зафик-
сированы и в других видах «зелёного» 
финансирования. Так, осенью 2020 
года АФК «Система» получила в Сбер-
Банке кредитную линию на 10 млрд 
руб. с плавающим процентом, при-
вязанным к показателям устойчиво-
го развития. В 2021 году Совкомбанк 
выдал дочерней компании «Росато-
ма» ESG-кредит на $300 млн под стро-
ительство АЭС «Аккую» в Турции 
по сниженной процентной ставке при 
условии, что заёмщик выполнит ряд 
обязательств в области защиты окру-
жающей среды. Активно выдавали 
ESG-займы корпоративным клиентам 
ВТБ, Газпромбанк, «Открытие», ПСБ 
и Россельхозбанк.

В конце 2021 года усилиями 
Совкомбанка на российском финан-
совом рынке появился новый финан-
совый инструмент – ESG-депозит 
для юрлиц. Первым депонентом стала 
компания Evraz. Деньги, размещён-
ные на ESG-депозите,  направили 
на финансирование «зелёных» проек-
тов. Помимо экономической выгоды 
участники сделки получили и репута-
ционные бонусы, поскольку новинка 
одновременно повысила ESG-рейтинг 
и депонента, и банка.

Осенью 2021 года произошло ещё 
одно знаковое событие: ВТБ впервые 
в РФ запустил экоипотеку – креди-
ты на покупку жилья в новых жилых 
домах с более высоким классом энер-
гоэффективности. Займы по экспери-
ментальной программе выдавались со 
скидкой до 1,6 п.п. к базовой ипотеч-
ной ставке. Интерес к разработке эко-
ипотеки также проявили Альфа-Банк, 
Газпромбанк, банк ДОМ.РФ, ПСБ, Рос-
банк и СберБанк.

Ряд банков не забыли о ESG-
продуктах и для физлиц: в продукто-
вых розничных линейках появились 
цифровые карты. 

В прошлом году отечественный 
рынок «зелёного» финансирова-
ния испытал стресс. После введения 
западных ограничений доступ к меж-
дународным финансам на неопреде-
лённый срок закрылся. Россия была 
вынуждена реагировать на ситуацию,  

ослабив регулирование экологиче-
ской деятельности предприятий. Пер-
воначальный шок в отечественной 
экономике, вызванный резкой дина-
микой ставок ЦБ, на несколько меся-
цев остановил первичные размеще-
ния рублёвого долга, что, разумеется, 
коснулось и сектора ESG-облигаций. 
Большинство крупных российских 
компаний взяли паузу и пересмотре-
ли собственные стратегии устойчиво-
го развития.

Однако «передышка» оказалась 
недолгой. Этой весной на рынке 
«зелёного» финансирования поду-
ли свежие ветры. В апреле 2023 года 
впервые в РФ Росбанк разместил 
на Мосбирже облигации устойчивого 
развития. Они прошли верификацию 
рейтинговым агентством АКРА, соот-
ветствуют международным стандар-
там, принципам и критериям в сфере 
экологии.

По прогнозу «Эксперт РА», в теку-
щем году ожидается 8 новых разме-
щений ESG-облигаций, объём рынка 
достигнет 400 млрд руб. Для сравне-
ния, суммарный объём китайского 
рынка в сегменте «зелёных» облига-
ций составляет $85 млрд. Как пола-
гают аналитики, в ближайшее время 
рост российского  публичного рынка 
ESG-финансов будет идти в основном 
только за счёт компаний с госучасти-
ем и реализации ESG-проектов стра-
тегического назначения. 
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Потенциал развития долгового сег-
мента ограничивает отсутствие greenium. 
И это не единственная проблема. В конце 
прошлого года ЦБ пообещал банкам 
порцию регуляторных послаблений. 
Но пока регулятор не ввёл  понижен-
ные коэффициенты риска по новым 
кредитам и вложениям в облигации, 
направленные на финансирование 
«зелёных» проектов. Недавно в стра-
тегии устойчивого развития ESG Банк 
России обозначил барьеры. По мне-
нию регулятора, необходимо выра-
ботать единые принципы и методики 
присвоения ESG-рейтингов, провести 
интеграцию ESG-рисков, подготовить 
инициативы по налоговым послабле-
ниям для ESG-проектов.

Свою лепту в решение вышеуказан-
ных проблем в рамках своих компетен-
ций пытаются внести участники финан-
сового рынка. Так, «Эксперт РА» и рей-
тинговое агентство КНР CCXI сейчас 
согласовывают позиции по кредитным 

рейтингам для «зелёных» облигаций.  
Создание единой методологии в оцен-
ке таких продуктов откроет россий-
ским компаниям «окно возможностей» 
для заимствований в Китае. 

Ещё одной «точкой роста» «зелё-
ного» финансирования должна стать 
экоипотека. Власти возлагают на неё 
особые надежды после прекращения 
льготных программ с 1 июля 2024 года. 

На днях Банк России и Минэкономи-
ки одобрили запуск «зелёной» ипотеки 
и «зелёного» проектного финансирова-
ния. Предполагается, что банки будут 
предлагать экоипотеку по сниженной 
ставке к рынку (минимум на 0,5 % – 
Авт.). Это должно помочь заёмщикам 
частично компенсировать более высо-
кую стоимость квартир из-за исполь-
зования современных энергосберегаю-
щих и экологичных стройматериалов. 

Большие перспективы и у других 
инструментов поддержки «зелёно-
го» строительства. В конце прошлого 

года ДОМ.РФ разместил первый в РФ 
выпуск «зелёных» ипотечных облига-
ций объёмом 5,5 млрд руб. В феврале 
этого года на бирже прошло размеще-
ние «зелёных» облигаций банка ДОМ.
РФ на сумму 5 млрд руб. «Окраска» 
в зелёный цвет классических облига-
ций, проектного финансирования, ипо-
теки, депозитов вместе с субсидирова-
нием государством процентных ставок 
может увеличить ввод в эксплуатацию 
«зелёных» ЖК. 

Ещё один потенциально востребо-
ванный «зелёный» финансовый про-
дукт – автокредиты на покупку элек-
тросамокатов, электромопедов и  элек-
тромобилей. 

Таким образом, в сфере «зелёного» 
финансирования у российских банков 
работы более чем достаточно. Остаётся 
вспомнить афоризм британского пре-
мьер-министра Уинстона Черчилля: 
«Ни один хороший кризис не должен 
пропасть даром».   

7-Й ФОРУМ
СКОРИНГОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
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Индикаторы бизнес-климата 
находятся вблизи 10-летних 
максимумов – Эльвира 
Набиуллина

«Экономика восстанавливается быстро, 

и это благодаря тому, что гибко и эффек-

тивно работает частный сектор. Бизнес не 

просто справился, но строит планы. Инди-

каторы бизнес-климата находятся вбли-

зи 10-летних максимумов, экономиче-

ская активность восстанавливается очень 

быстро. У нас уже есть и компании, кото-

рые работают в три смены, многие секто-

ры активно нанимают новых сотрудников, 

их часто не хватает. Эти тенденции, конеч-

но, радуют. Но чтобы бизнес не потерял 

этот импульс развития в  новых условиях, 

мы должны обеспечить низкую инфляцию. 

Это залог долгосрочных инвестиций, при-

влечения с рынка финансирования по ком-

фортным ставкам»,  – рассказала сенато-

рам Набиуллина.

В  завершение своего выступления 

она отметила, что у  нашей экономики, 

несмотря на внешние трудности, несмо-

тря на  очень масштабные внутренние 

задачи, есть возможности для  устойчи-

вого развития.

«И финансовый сектор должен сыграть 

здесь большую роль в том, чтобы мы смог-

ли эти возможности реализовать», – ска-

зала она.

Банк России повышает макропруденциальные требования 
по необеспеченным потребительским кредитам

Банк России повышает с 1 сентября 

2023 года надбавки к коэффициентам 

риска по  необеспеченным потреби-

тельским кредитам. Мера направле-

на на накопление макропруденциаль-

ного запаса капитала и  повышение 

устойчивости банков в  случае роста 

потерь по  потребительским креди-

там. Об  этом сообщается на  офици-

альном сайте регулятора.

В сообщении также говорится, что при принятии этого решения 

Совет директоров Банка России исходил из того, что в настоящее 

время макропруденциальный буфер капитала банков по необеспе-

ченным кредитам составляет 132 млрд рублей при портфеле креди-

тов в объёме 12,4 трлн рублей (1,2% кредитного портфеля за выче-

том резервов на возможные потери).

В  2022 году весь накопленный макропруденциальный запас 

капитала по необеспеченным потребительским кредитам в разме-

ре 617 млрд рублей (5,8% кредитного портфеля за вычетом резер-

вов на  возможные потери) был высвобожден, чтобы поддержать 

банки и  способствовать реструктуризации кредитов заёмщиков, 

пострадавших от санкций.

В  настоящее время задолженность по  необеспеченным потре-

бительским кредитам быстро увеличивается. В  мае 2023 года её 

рост составил 1,7% (1,2% в  апреле, 1,4% в  марте), констатирует 

Совет директоров Банка России.  

Чтобы достичь сбалансированной структуры кредитования 

и предотвратить накопление чрезмерной долговой нагрузки граж-

дан, Банк России с III квартала 2023 года ужесточает макропруден-

циальные лимиты на предоставление кредитов и займов заёмщи-

кам с ПДН более 80% и на срок свыше 5 лет. 

Надбавки будут в большей степени влиять на кредитные карты, 

по которым уровень полной стоимости кредита выше, чем по кре-

дитам наличными. Под новые надбавки попадёт 82% выдач по кре-

дитным картам и 66% выдач по кредитам наличными. Средний уро-

вень надбавки по  вновь предоставляемым кредитам увеличит-

ся с  0,21 до  0,89 (в начале 2022 года он составлял 1,23). Так как 

надбавки будут применяться к вновь предоставленным кредитам, 

запас капитала будет накапливаться постепенно. Через год за счёт 

надбавок он будет составлять 6,5% портфеля потребительских 

кредитов за вычетом резервов на возможные потери. Эта величина 

может быть меньше, если структура кредитования будет менять-

ся в пользу менее рискованных кредитов, в том числе в результате 

действия макропруденциальных лимитов.

Повышение надбавок может привести к  некоторому замедле-

нию роста потребительского кредитования, однако в  результате 

повысится устойчивость банков на случай роста потерь по потре-

бительским кредитам, полагают в Банке России.

   ЭКОНОМИКА    НАДЗОР И РЕГУЛИРОВАНИЕ
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Регулятор предложил запретить 
банкам отмечать за заёмщика 
согласие на допуслуги

Банк России предлагает запретить бан-

кам и микрофинансовым организациям 

предоставление дополнительных услуг 

при кредитовании с использованием зара-

нее проставленных отметок в договоре о 

займе. Соответствующие поправки ЦБ под-

готовил ко второму чтению законопроекта 

о полной стоимости кредита.

Как следует из поправок, банкам и 

финансовым организациям будет запре-

щено проставлять отметки в договорах о 

кредитовании на предоставление допол-

нительных услуг. Организации должны 

будут предоставить заёмщику возмож-

ность согласия или отказа от предлагае-

мых услуг. В случае согласия клиента долж-

но быть составлено отдельное заявление о 

предоставляемых услугах.

В документе подчёркивается, что предо-

ставление допуслуг также будет возможно, 

если это фактическое условие для полу-

чения кредита. Кроме того, в заявлени-

ях должна быть указана стоимость предо-

ставляемых услуг.

В пресс-службе регулятора заявили изда-

нию, что некоторые кредиторы не предо-

ставляют заёмщику возможность согласить-

ся или отказаться от дополнительных услуг. 

«Мы также видим случаи, когда кредито-

ры не доводят до заёмщиков информацию о 

возможности отказаться от таких услуг», – 

добавили в Банке России.

Правительство РФ не поддержало законопроект о продлении 
моратория на налог по вкладам

Комиссия правительства по законопроектной деятельности не поддержа-

ла инициативу депутатов фракции ЛДПР об освобождении от налога в 13% 

от доходов с банковских вкладов граждан. Об этом сообщает издание «Изве-

стия» со ссылкой на официальный отзыв правительства на законопроект.

«Принятие соответствующего федерального закона приведёт к выпа-

дающим доходам федерального бюджета в 2024 году в размере 101,6 млрд 

рублей», – приводит издание текст документа. 

В  отзыве отмечается, что это негативно скажется на  возможности 

финансового обеспечения расходных обязательств государства, в  том 

числе социальных.

Одним из авторов инициативы стал глава комитета Госдумы по труду, 

социальной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. Он отметил, что 

законопроект всё равно внесут в Госдуму. 

«В прошлом году такая мера была принята, и она была позитивно вос-

принята обществом, – пояснил депутат "Известиям". – Поэтому мы предлага-

ем продлить этот мораторий. Мы внесём этот законопроект, а дальше будем 

работать с комитетом по бюджету и с правительством». Депутат предполо-

жил, что комитет сможет при необходимости вернуть его для  доработки. 

По словам Нилова, авторы готовы к «некоему компромиссу».

В Госдуме у этой инициативы есть и другие сторонники. Так глава коми-

тета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков заявил «Извести-

ям», что не поддерживает налог на вклады и считает неправильным реше-

ние о  его введении. По  его мнению, сейчас в  комитете подготавливают 

инициативу, согласно которой вклады, начиная от трёх лет, не будут обла-

гаться подоходным налогом. 

«Это необходимо сделать для того, чтобы стимулировать людей фор-

мировать долгосрочные вклады и ресурсы, например, для кредитования 

проектов технологического развития», – сказал депутат. 

Он предположил, что в  ближайшее время эту инициативу внесут 

в Госдуму.

Чистая прибыль банков России за январь-май составила  
1,4 трлн рублей – ЦБ РФ

«Чистая прибыль сектора в мае составила 273 млрд рублей (доход-

ность на капитал в годовом выражении – 25,9%), что почти на четверть 

выше результата апреля (224 млрд рублей). За пять месяцев 2023 года 

сектор заработал уже 1,4 трлн рублей», – говорится в материалах, опу-

бликованных на официальном сайте регулятора.

По данным ЦБ, прибыль банковского сектора поддержали меньшие 

отчисления в резервы, а также рост основных доходов на фоне расши-

рения бизнеса. При этом доходы банков от валютной переоценки суще-

ственно сократились (16 млрд рублей в мае после 82 млрд рублей в апре-

ле), так как курс рубля в мае практически не изменился.

Количество прибыльных банков в мае выросло до 237 (73% от общего 

числа) по сравнению с 230 в апреле (71%).

   СБЕРЕЖЕНИЯ

   ПРИБЫЛЬ

   КРЕДИТОВАНИЕ

По сообщениям СМИ и корр. NBJ
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РОЗНИЧНОЕКРЕДИТОВАНИЕ:
УСТОЙЧИВЫЙ РОСТ ПРИ СТАБИЛЬНОМ 
КАЧЕСТВЕ ПОРТФЕЛЯ
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Аналитики рейтингового агентства АКРА подготовили исследование 

по розничному кредитованию, которое содержит несколько основ-

ных выводов. Во-первых, необеспеченное кредитование начинает 

показывать устойчивый рост, и портфель таких кредитов в текущем 

году превысит 15%. Во-вторых, качество портфеля остаётся стабиль-

ным. Наконец, по  мнению агентства, дальнейший рост кредитной 

нагрузки населения несёт высокие риски снижения его платёжеспо-

собности, особенно в случае затяжного экономического спада.

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

РОСТ НЕОБЕСПЕЧЕННОГО  

ПОТРЕБКРЕДИТОВАНИЯ  

В 2023 ГОДУ ПРЕВЫСИТ 15%

Опубликованные Банком России дан-
ные о развитии банковского секто-
ра по итогам января-апреля 2023 года 
свидетельствуют о стабилизации тен-
денции роста потребительского креди-
тования, считают в АКРА. Месячный 
прирост портфеля в апреле превысил 
1% второй месяц подряд, что отмечает-
ся впервые с ноября 2021 года. К при-
знакам восстановления активности 
в данном сегменте АКРА также отно-
сит то, что ежемесячный объём выдач 
новых кредитов вернулся на уровень 

2021 года, а в отдельные периоды даже 
превосходил его.

«В 2023 году портфель необеспе-
ченных кредитов растёт медленнее 
других направлений розницы: с нача-
ла года рост составил 3,7%, в то время 
как рост ипотеки в январе-апреле 
достиг 6,4%, автокредитования – 6%. 
Однако здесь необходимо учитывать, 
что анализируемый сегмент не имеет 
такой государственной поддерж-
ки, как ипотека, а также не испытал 
на себе того спада, через который 
прошло автокредитование на фоне 
снижения предложения легкового 
транспорта и который обеспечивает 
эффект отложенного спроса. Более 
того, после введения Банком России 
лимита на кредитование в сегментах 
с повышенным уровнем риска банкам 
приходится преодолевать достаточ-
но серьёзные регуляторные препят-
ствия в стремлении к наращиванию 
потребительского кредитования», – 
объясняет управляющий директор –  

Валерий ПИВЕНЬ,  

управляющий директор —

руководитель группы рейтингов

финансовых институтов РА АКРА
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руководитель группы рейтингов финан-
совых институтов Валерий Пивень.

В текущем году рост необеспечен-
ного кредитования стимулируется 
общим восстановлением потребитель-
ской активности, фиксируемым в пер-
вом полугодии 2023 года. Здесь важ-
ным фактором является рост индекса 
потребительских настроений до мак-
симального с начала 2018 года уровня 
при тенденции к восстановлению доли 
денежных доходов, направляемых 
на покупку товаров и услуг, до докри-
зисных значений.

Связанный с благоприятной опе-
рационной средой рост спроса 
на потребительские кредиты встре-
чается с растущим аппетитом кредит-
ных организаций к риску, отмечают 
в АКРА. Публикуемые отдельными 
банками сведения говорят о нали-
чии неплохой тенденции к наращива-
нию портфеля в этом сегменте рынка. 
В частности, прирост розничного кре-
дитования ПАО Сбербанк (без учёта 
ипотеки) по итогам первого кварта-
ла 2023 года составил 4%. Соглас-
но консолидированной отчётности 
TCS Group Holding PLC (материнская 
структура АО «Тинькофф Банк»), 

прирост портфеля в первом квартале 
2023 года превысил 11%.

Необходимо отметить, что единая 
тенденция изменения объёма портфе-
ля среди банков-монолайнеров отсут-
ствует. Даже среди крупных игроков 
на данном рынке встречаются органи-
зации, сокращающие объём требований 
к физическим лицам. По мнению АКРА, 
различия в поведении банков в значи-
тельной мере объясняются специфи-
кой их клиентской базы (относитель-
но высокая доля в портфеле кредитов, 
выдача которых ограничивается Бан-
ком России, при слабых конкурентных 
позициях в прочих сегментах). В целом, 
по оценке АКРА, ПАО Сбербанк и TCS 
Group Holding PLC могли обеспечить 
до 90% прироста необеспеченного кре-
дитования в первом квартале 2023 года.

АКРА считает, что предпосылки 
для дальнейшего наращивания нео-
беспеченного кредитования сохра-
нятся на протяжении всего 2023 года. 
По оценке Агентства, рост необеспе-
ченного потребительского кредитова-
ния в 2023 году превысит 15%. Ужесто-
чение макропруденциальных лимитов 
на выдачу кредитов в отдельных высо-
корискованных сегментах рынка может 

помешать банкам добиться роста, суще-
ственно превышающего 15%.

Оптимистичный прогноз АКРА под-
крепляет тот факт, что далеко не все 
показатели, характеризующие потре-
бительскую активность, восстанови-
лись до уровня конца 2021 года. Это, 
в частности, отражается в оценках 
реального розничного товарооборота, 
величине входящего денежного потока 
в отраслях, ориентированных на потре-
бительский спрос, и т.д. При сохраня-
ющейся устойчивости индексов потре-
бительских настроений и предпри-
нимательской уверенности, а также 
одновременном росте реальных дохо-
дов, можно ожидать дальнейшего роста 
потребительской активности, что будет 
стимулировать рост спроса на необе-
спеченные кредиты, считают в АКРА.

«Агентство ожидает, что кредитные 
организации и сами будут наращивать 
усилия по увеличению кредитного порт-
феля. Работа в сегменте необеспеченной 
розницы продолжает оставаться весь-
ма прибыльной. Банки, специализиру-
ющиеся на развитии данного направ-
ления, по итогам первого квартала 
2023 года в среднем продемонстриро-
вали более высокую рентабельность  
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активов по сравнению с отраслью 
в целом. Кроме того, такие банки 
в целом обладают более высоким запа-
сом капитала, что позволит им поддер-
живать рост без заметного снижения 
финансовой устойчивости», – считает 
Валерий Пивень.

КАЧЕСТВО ПОРТФЕЛЯ  

ПРЕВОСХОДИТ ОЖИДАНИЯ

Банк России по итогам первого кварта-
ла текущего года отмечает стабильность 
доли проблемных кредитов, составив-
шей 5,1% всех ссудных требований, 
а также небольшое снижение просро-
ченной задолженности сроком более 90 
дней в необеспеченном потребитель-
ском кредитовании до 8,7% (на начало 
года показатели составляли 5,1 и 8,8% 
соответственно), констатируют в АКРА.

«Такие результаты в целом под-
тверждают достаточно высокое каче-
ство розничного портфеля и отсут-
ствие признаков реализации отложен-
ных рисков – ситуации, когда качество 
портфеля продолжает ухудшаться после 
завершения отложенной фазы кризи-
са. Ещё одним признаком этого может 
являться ограниченность объёма прове-
дённых с февраля 2022 года реструкту-
ризаций. Так, если в период пандемии, 
за год существования программ реструк-
туризаций, их объём приблизился к 1 
трлн руб., то за последние 12 меся-
цев этот показатель не превышал 600 
млрд руб. (что отчасти подтверждает  

и тот факт, что влияние турбулентности 
на кредитоспособность населения ока-
залось ограниченным)», – такие данные 
приводит Валерий Пивень.

В дополнение к этому АКРА отмечает 
умеренный рост задолженности, пере-
данной банками по цессии коллекторам, 
который сопоставим с общими темпами 
роста кредитования физических лиц.

Стабильность качества портфе-
ля в значительной мере определяется 
устойчивостью показателей социаль-
ного развития, считают в АКРА. При 
сохранении безработицы на уровне 
(3,5%), близком к историческим миниму-
мам, а также при устойчивом росте дохо-
дов заёмщики располагают достаточны-
ми ресурсами для обслуживания долга.

Несмотря на отсутствие признаков 
ухудшения качества ссудной задол-
женности, банки, специализирую-
щиеся на потребительском кредито-
вании, пока в целом не меняют кон-
сервативного подхода к управлению 
рисками, подчёркивает АКРА. Так, 
почти у всех монолайнеров, имею-
щих кредитный рейтинг АКРА, объём 
резервов, созданных в первом квар-
тале 2023 года, сопоставим со сред-
неквартальным объёмом 2022 года. 
Это отличается от ситуации, наблю-
давшейся в 2021 году, когда кредит-
ные организации существенно сокра-
щали отчисления на создание резер-
вов по мере стабилизации ситуации 
на потребительском рынке.

В целом в банковской системе сохра-
няется достаточно высокий уровень 
покрытия резервами проблемных роз-
ничных кредитов, считает АКРА. Соот-
ношение всех созданных резервов 
по кредитам, предоставленным физи-
ческим лицам, согласно данным Банка 
России, за первый квартал превыша-
ло объём проблемных кредитов в 1,3 
раза. В потребительском кредитовании 
общий объём резервов достигает 90% 
всей просрочки, что несколько выше 
показателя начала 2022 года.

По оценкам АКРА, качество необе-
спеченного портфеля в течение 2023 
года существенно меняться не будет. 
Предпосылки к ухудшению социальных 
показателей в настоящее время отсут-
ствуют, что позволит заёмщикам выпол-
нять обязательства. Для ранее реструк-
турированных кредитов сохраняется 
повышенная вероятность повторных 
дефолтов, однако АКРА считает, что 
такие кредиты в основном уже прошли 
стадию вызревания и были отражены 
банками как проблемные. Кроме того, 
Агентство исходит из того, что не более 
половины реструктурированных креди-
тов в итоге станут дефолтными.

«За счёт устойчивости качества 
активов банки, специализирующие-
ся на необеспеченном кредитовании, 
могут сократить объёмы отчислений 
в резервы и направить высвободивши-
еся доходы на увеличение выдач, что 
станет дополнительным фактором, спо-
собствующим росту портфеля в текущем 
году», – указывает Валерий Пивень.

ЕСТЬ СОМНЕНИЯ  

В ЭФФЕКТИВНОСТИ  

ВВОДИМЫХ ЦБ ЛИМИТОВ 

Особенностью развития потребитель-
ского кредитования в первой половине 
2023 года является установление Бан-
ком России лимита на выдачу кредитов 
в сегментах с повышенным риском, ука-
зывает эксперт. Ранее АКРА допускало, 
что банки будут стремиться компенси-
ровать воздействие вводимых ограниче-
ний путём более активного наращивания 
объёмов выдачи в сегментах кредитова-
ния, не относимых регулятором к высо-

РИСУНОК 2. В 2022 ГОДУ БАНКИ БЫЛИ ДОСТАТОЧНО АКТИВНЫ  

ПРИ СОЗДАНИИ РЕЗЕРВОВ ПО РОЗНИЧНЫМ КРЕДИТАМ (МЛРД РУБ.)
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корискованным, тем самым расширяя 
возможности роста и по кредитам с ПДН 
более 80% и срочностью свыше пяти лет.

Однако основным ответом кредит-
ных организаций на изменения в регу-
ляторной среде стала корректировка 
условий кредитов. По материалам Банка 
России, такая корректировка прежде 
всего выражалась в сокращении средне-
го чека, а также срочности выдаваемых 
кредитов. В частности, регулятор отме-
чает рост доли кредитов с ПДН 70–80% 
с 10 до 15% от общего объёма выдачи 
в первом квартале 2023 года, а также 
увеличение доли кредитов со срочно-
стью от четырёх до пяти лет с 47 до 62%.

Такие данные в целом соответствуют 
оценкам, получаемым АКРА от банков, 
специализирующихся на необеспечен-
ном кредитовании, однако противоре-
чат информации, публикуемой иными 
источниками. В частности, Националь-
ное бюро кредитных историй (НБКИ) 
в мае сообщило о росте среднего срока 
потребительского кредита с 4,4 года 
в марте 2022-го до 4,9 года в марте 
2023-го. Кроме того, НБКИ сообщает 
об устойчивой тенденции увеличения 
среднего размера потребительского 
кредита, которое фиксируется на про-
тяжении текущего года.

«Расхождения в оценках изменения 
условий кредитов могут определяться  

в частности тем, что одновременно 
с сокращением доли кредитов с наи-
более длинными сроками происходит 
увеличение периода выплат по отно-
сительно коротким кредитам, которые 
попадают в категорию высокориско-
ванных в силу высокого значения ПДН. 
Такие изменения позволяют управлять 
показателем долговой нагрузки и при 
этом поддерживать общий объём дохо-
да, который банки получают по креди-
ту», – отмечает Валерий Пивень.

По его мнению, политика «малых 
чеков» в целом позволяет банкам 
добиться большей оборачиваемости кре-
дитного портфеля, что даёт возможность 
как поддерживать поток комиссионного 
дохода, генерируемого при новых выда-
чах, так и повысить эффективную доход-
ность кредитного портфеля.

«При этом нельзя также исклю-
чать, что увеличение срочности кре-
дитов и среднего чека, фиксируемое 
НБКИ, определяется сохранением 
спроса на необеспеченные кредиты как 
инструмент формирования первона-
чального взноса по ипотеке», – обра-
щает внимание эксперт.

В целом, по мнению АКРА, лими-
тирование потребительского кредито-
вания в высокорискованных сегмен-
тах лишь отчасти достигает заявлен-
ной цели – как указано выше, это может  

подтверждаться неоднородной динами-
кой изменения объёма кредитных порт-
фелей монолайнеров. Банки с более 
агрессивной политикой могли столкнуть-
ся с необходимостью поддерживать отно-
сительно высокий уровень отказов.

«С учётом этого вызывает определён-
ные сомнения эффективность вводимо-
го Банком России с третьего квартала 
2023 года ужесточения макропруденци-
ального лимитирования необеспеченно-
го кредитования. АКРА считает, что спо-
собность кредитных организаций адап-
тировать условия выдач к меняющимся 
ограничениям позволит им поддержи-
вать планируемые темпы роста портфе-
ля, при этом долговая нагрузка населе-
ния будет в большей мере определяться 
ростом доходов, чем влиянием регуля-
торных ограничений на уровень отказа 
в выдаче новых кредитов», – отмечает 
Валерий Пивень.

ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬ  

НАСЕЛЕНИЯ – ЕСТЬ ЛИ УГРОЗА?

Восстановление темпов роста необе-
спеченного потребительского креди-
тования (одновременно с сохранени-
ем роста в других сегментах розницы) 
неизбежно приведёт к очередному 
витку дискуссии о приемлемом уров-
не долговой нагрузки населения  
России.

РИСУНОК 3. ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД РАЗМЕР СРЕДНЕГО ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО КРЕДИТА УДВОИЛСЯ (ТЫС. РУБ.)

Источник: НБКИ
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ФИНТЕХ

АКРА отмечает, что банки, актив-
но развивающие необеспеченное кре-
дитование, в оценках причин и пер-
спектив роста данного сегмента рынка 
продолжают исходить из предпосылки, 
что увеличение портфеля не несёт осо-
бых системных рисков. Такой вывод 
базируется на оценке уровня долго-
вой нагрузки населения в сравне-
нии с рядом развитых стран, который, 
по мнению банков, остаётся низким. 

По мнению агентства, сама по себе 
такая оценка долговой нагрузки соот-
ветствует реальности. Оценка отноше-
ния доходов населения к общей сумме 
долга показывает, что Россия доволь-
но сильно отстает от показателей, 
характерных, в частности, для стран 
ЕС, США и Великобритании. Кроме 
того, уровень долговой нагрузки в Рос-
сии в целом повышается со скоростью, 
сопоставимой с ростом доходов.

В то же время АКРА считает, что 
такое сравнение без учёта прочих фак-
торов, характеризующих финансовое 
положение россиян, а также структу-
ры доходов и расходов, ведёт к неа-
декватной оценке закредитованности 
и может стать причиной нестабильно-
сти отдельных сегментов потребитель-
ского кредитования.

В частности, уровень доходов насе-
ления РФ таков, что значительная 
часть средств расходуется на продук-
ты первой необходимости. По данным 
РИА Новости, опубликованным в дека-
бре 2022 года, доля расходов на про-
дукты питания превышает 32% общего 
объёма расходов – по этому показате-
лю Россия находится на девятом месте 

из 39 европейских стран, включённых 
в выборку.

Вместе с этим результаты Всерос-
сийского исследования домохозяйств 
по потребительским финансам, про-
ведённого Банком России в 2022 году, 
показывают, что только у населения 
с наиболее высоким уровнем дохода 
доля расходов на продукты питания 
опускается ниже 35%. У групп населе-
ния с наиболее низким доходом пока-
затель приближается к 50%.

Кроме того, АКРА отмечает и тот 
факт, что более высокая долговая 
нагрузка, как правило, свойственна 
странам, в которых население распо-
лагает относительно высоким объёмом 
финансовых и других активов. «Соглас-
но имеющимся данным, в мировом 
рэнкинге, отражающем позиции стран 
по объёму чистых активов (активы за 
вычетом обязательств) на человека, 
Россия находится за пределами топ-
50 стран. По мнению Агентства, рост 
долговой нагрузки не будет сопряжён 
с повышенными рисками только при 
условии одновременной обеспеченно-
сти населения иными активами. Вместе 
с тем в условиях, когда значительная 
(свыше 70% по отдельным категори-
ям населения) часть доходов расходу-
ется на потребление продуктов первой 
необходимости, а также на обслужива-
ние ранее взятых кредитов, наращива-
ние такой обеспеченности маловероят-
но (оно может происходить в основном 
за счёт приобретения недвижимости, 
что снова сопряжено с увеличением 
долговой нагрузки через ипотеку)», – 
считает Валерий Пивень.

Всё это говорит о том, что потенци-
альные риски ухудшения качества кре-
дитного портфеля, связанные с закре-
дитованностью населения, могут не 
полностью отражаться в показателях 
проблемной задолженности и стоимо-
сти риска, подчёркивает эксперт и пред-
лагает обратить внимание на ряд факто-
ров, которые могут оказать решающее 
воздействие на качество портфеля.

Во-первых, стабильность и своевре-
менность социальной поддержки, что 
особенно важно для заёмщиков с невы-
соким уровнем дохода, где трансферты 
могут достигать 40% общих поступлений.

Во-вторых, существование мер вре-
менной поддержки заёмщиков, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации 
(кредитные каникулы).

В-третьих, стабильность процент-
ных ставок.

В результате наращивание необе-
спеченного кредитования на основании 
общей оценки уровня долговой нагрузки 
населения может привести к возникнове-
нию большого объёма потенциально про-
блемной задолженности задолго до того, 
как этот уровень достигнет показателей, 
характерных для развитых стран, счита-
ют в рейтинговом агентстве.

«Одновременно АКРА полагает, что 
искусственное ограничение необе-
спеченного кредитования в ситуации, 
когда нормальная жизнедеятельность 
существенной доли населения зависит 
от доступа к заёмным средствам, может 
привести не только к снижению закре-
дитованности, но и к падению уров-
ня жизни заёмщиков. В этих условиях 
Агентство ожидает дальнейшего раз-
вития государственного регулирования 
работы банков с заёмщиками, попав-
шими в трудную жизненную ситуацию. 
Конечным пунктом в этом может стать 
создание механизма выкупа плохих 
долгов населения в случае, если рост 
экономики окажется неустойчивым, 
а ухудшение экономических показате-
лей приведёт к тому, что проводимые 
реструктуризации не дадут ожидаемого 
эффекта быстрого восстановления пла-
тёжеспособности заёмщиков», – резю-
мирует Валерий Пивень.   

УРОВЕНЬ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ РФ ТАКОВ,  

ЧТО ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ СРЕДСТВ РАСХОДУЕТСЯ 

НА ПРОДУКТЫ ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ. ПО ДАННЫМ 

РИА НОВОСТИ, ОПУБЛИКОВАННЫМ В ДЕКАБРЕ  

2022 ГОДА, ДОЛЯ РАСХОДОВ НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ 

ПРЕВЫШАЕТ 32% ОБЩЕГО ОБЪЁМА РАСХОДОВ
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РОСТ
НЕОБЕСПЕЧЕННОГО
КРЕДИТОВАНИЯ:
ПРИЧИНЫ И ПОСЛЕДСТВИЯ
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МНЕНИЯ

Национальный банковский журнал предложил экспертам проком-

ментировать результаты исследования рейтингового агентства 

АКРА по розничному кредитованию и ответить на несколько вопро-

сов. Среди них: как вы считаете, в чём причины роста необеспечен-

ного кредитования в РФ; почему, если качество кредитов стабиль-

ное, существуют высокие риски платёжеспособности населения, 

и какова вероятность их реализации?

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

Алексей АШУРКОВ, старший вице-

президент, директор департамента 

управления рисками «Ренессанс 

Банка»: «РЕГУЛЯТОР ОХЛАЖДАЕТ 

РЫНОК ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО 

КРЕДИТОВАНИЯ»

в полном соответствии с моделями 
риск-менеджмента. Но потом насту-
пил COVID-19, который привёл к росту 
просрочки по кредитам, что невоз-
можно было предвидеть двумя года-
ми раньше. В 2020-м рост просрочки 
оказался временным и быстро пришёл 
в норму. Но общая логика ясна: кри-
зисы 2008, 2015, COVID, СВО – всё 
это меняет макроэкономику, привно-
ся нестабильность, а с ней – дополни-
тельные убытки. Банковский сектор 
устоял под западными санкциями, но 
точно не находится на пике своей ста-
бильности. Необходимость абсорби-
ровать возможные дополнительные 
убытки от необеспеченного кредито-
вания в случае потрясений – это вызов. 
Поэтому регулятор охлаждает рынок 
потребительского кредитования.

Рост необеспеченного кредито-
вания в РФ объясняется смещением 
стратегии населения от сберегатель-
ной в сторону потребительской. Банк 
России постоянно упоминает эту тен-
денцию как один из проинфляцион-
ных факторов. Её побочное проявле-
ние – повышенный спрос на потреби-
тельские кредиты.

Банки хорошо оценивают риски 
на коротком горизонте, когда макроэ-
кономическая ситуация, хорошая или 
плохая, остаётся стабильной. Однако 
часто случается, что на длинном гори-
зонте ситуация перестаёт быть ста-
бильной, и риски возрастают.

Скажем, банки выдавали потре-
бительские кредиты в 2017 году 
на несколько лет. И в течение пары лет 
эти кредиты прекрасно обслуживались,  
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Ярослав БАДЖУРАК, исполнитель-

ный директор финансового мар-

кетплейса «Выберу.ру»: «СЕЙЧАС 

НЕЛЬЗЯ СБРАСЫВАТЬ СО СЧЕТОВ 

ДАЖЕ САМЫЙ АПОКАЛИПТИЧЕСКИЙ 

СЦЕНАРИЙ»

На июньском заседании по ключе-
вой ставке глава ЦБ отметила, что «в 
последние месяцы происходит замет-
ное оживление розничного кредито-
вания, что наряду с ростом доходов 
населения стимулирует активное вос-
становление потребительского спро-
са». Правда, ЦБ прогнозирует более 
скромный рост сегмента потреби-
тельского кредитования – 9–13%. 
А мы не исключаем, что результат 
будет ещё скромнее. Как финансо-
вый маркетплейс мы видим, онлайн-
спрос на кредиты наличными за пять 

месяцев текущего года действитель-
но вырос на 19%, но он по-прежнему 
ниже майского показателя годом 
ранее в 1,9 раз. Напомним, тогда кре-
дитные проценты стали запредель-
но высокими или заградительными 
для людей из-за высокой турбулент-
ности рынка, которую ЦБ купировал, 
взвинчивая ключевую ставку.

По мнению регулятора, актив-
ность потребителей во втором квар-
тале складывается даже выше ожи-
даний. На наш взгляд, одна из при-
чин – отложенный спрос. Ведь 
на протяжении последнего непросто-
го для экономики страны года многие 
люди предпочли экономить и сбере-
гать, а не тратить деньги, тем более 
не брать новые кредиты. В результа-
те впервые за последние десять лет 
мы столкнулись со сменой потреби-
тельской модели на сберегательную. 
Сейчас ситуация немного измени-
лась. Люди частично адаптировались 
к потрясениям. К тому же заёмщики 
понимают, что после текущих мини-
мумов из-за высокой базы прошло-
го года маховик инфляции будет рас-
кручиваться. Значит, в дальнейшем 
товары будут дорожать. Тем более, 
что по многим позициям нет полно-
го импортозамещения, а параллель-
ный импорт прибавляет к их стоимо-
сти товаров от 30% до 50% и больше. 
Таким образом, покупательная спо-
собность заработанных денег будет 
падать. Вот почему люди снова устре-
мились за кредитами.

Но мы видим и другую тревожную 
причину возобновления необеспечен-
ного потребительского кредитования. 
У многих людей не хватает зарплаты 
на текущие расходы – на продукты, 
товары первой необходимости. В этой 
ситуации люди вынуждены обращать-
ся в банки и МФО, даже имея дру-
гие кредиты и предельную долговую 
нагрузку выше 80%. 

Отвечая на вопрос, почему, если 
качество кредитов стабильное, суще-
ствуют высокие риски платёжеспо-
собности населения, нужно сказать, 
что прежде всего эти риски видит  

Центробанк. И статистика неутеши-
тельна. Растёт число кредитов и зай-
мов у закредитованных людей с дол-
говой нагрузкой больше 80%. По ито-
гам III квартала 2022 года ЦБ оценивал 
долю таких кредитов у банкиров – 32%, 
у микрокредиторов – 41%, по итогам 
IV квартала – 36% в банковском сек-
торе. Проще говоря, банки в погоне за 
прибылью кредитовали людей, кото-
рые с большой вероятностью могут не 
вернуть кредит. Или вернуть его, взяв 
новый, а это прямой путь в долговую 
яму. Очевидно, если такой заёмщик 
как-то умудрился получить 4 креди-
та в разных банках, то рано или позд-
но его ждёт дефолт. Именно этот риск 
как для людей, так и для банков регули-
рует ЦБ. Вот почему он принял реше-
ние о введении макропруденциальных 
лимитов – то есть регулировании доли 
подобных проблемных займов в порт-
фелях банков. 

Кроме того, Банк России теперь 
даёт параметр, который ограничи-
вает сроки необеспеченного креди-
тования с 7 лет до 5 лет. Что тоже 
объяснимо. Ведь банкам проще одо-
брить кредит клиенту со скромной 
зарплатой на более длинный период 
и с меньшим ежемесячным платежом, 
на который хватит дохода. К концу IV 
квартала доля таких займов состав-
ляла 15% объёмов кредитных порт-
фелей. Эти данные позволили регу-
лятору сделать вывод об ухудшении 
стандартов кредитования и необхо-
димости принимать меры.

За всю более чем тридцатилет-
нюю историю современного банкин-
га в России не было «взрывов» пузы-
рей в необеспеченном потребитель-
ском кредитовании. Но, согласитесь, 
и подобной ситуации с санкциями 
и экономическим кризисом мы ещё 
не проходили. Вот почему, на наш 
взгляд, сейчас нельзя сбрасывать со 
счетов даже самый апокалиптический 
сценарий. Надеемся, что своевремен-
ные меры регулирования ЦБ охладят 
кредитный разогрев рынка, и все мы 
избежим лавины банкротств физлиц 
и обвала сектора кредиторов.
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Антон СОЛОВЬЁВ, Генеральный 

директор CASHMOTOR (МФК 

«КЭШМОТОР»): «НАЛИЧИЕ ДАЖЕ 

НЕБОЛЬШОГО КОЛИЧЕСТВА 

НЕВОЗВРАТНЫХ КРЕДИТОВ МОЖЕТ 

ЗНАЧИТЕЛЬНО УВЕЛИЧИТЬ РИСКИ 

ДЛЯ БАНКОВ И ФИНАНСОВОЙ 

СИСТЕМЫ В ЦЕЛОМ»

Одной из причин роста необеспечен-
ного кредитования в РФ стало улучшение 
условий кредитования со стороны бан-
ков. Также это может быть связано с низ-
кими уровнями доходов населения, когда 
люди вынуждены обращаться за кредита-
ми без обеспечения. 

Высокие риски платёжеспособно-
сти населения возможны в случае эко-
номического спада, ухудшения условий 
на рынке труда и увеличения безработи-
цы. При этом качество кредитов может 
оставаться стабильным, но наличие даже 
небольшого количества невозвратных 
кредитов может значительно увеличить 
риски для банков и финансовой системы 
в целом. Реализация этих рисков зависит 
от дальнейшего экономического разви-
тия в стране и мер поддержки населения 
и бизнеса со стороны государства.

Дмитрий МОРКОВКИН.  кандидат 

экономических наук, доцент департа-

мента экономической теории Финан-

сового университета при Правитель-

стве РФ: «У СУЩЕСТВЕННОЙ ЧАСТИ 

НАСЕЛЕНИЯ НЕТ ВОЗМОЖНОСТИ 

ОБЕСПЕЧИВАТЬ ПЛАТЕЖИ ПО РАНЕЕ 

ВЗЯТЫМ КРЕДИТАМ»

Объём потребительского кредито-
вания в РФ растет опережающими тем-
пами. Так, по итогам 2022 года общий 
портфель банковских кредитов населе-
ния вырос на 9,5% в годовом выраже-
нии, составив 27,4 трлн рублей, из них 
более 1,1 трлн рублей относится к про-
сроченной задолженности.

Вместе с тем, по данным Росстата, 
за май 2023 года было выдано в 3 раза 
больше займов, чем за май 2022 года. 
О чём говорит сложившаяся ситуа-
ция? Дело в том, что рост в рознич-
ном кредитовании является устой-
чивым трендом в последние годы 
по нескольким причинам.

Прежде всего, растущая год от года 
закредитованность россиян показы-
вает, что у существенной части насе-
ления нет возможности обеспечивать 

платежи по ранее взятым кредитам. 
Поэтому каждый вновь взятый кредит  
требуется для покрытия платежей 
по предыдущему займу, по сути толкая 
заёмщика в «долговую ловушку». Дан-
ное обстоятельство является характе-
ристикой в целом относительно невы-
сокого уровня доходов домохозяйств, 
иными словами, текущего уровня дохо-
дов недостаточно для реализации потре-
бительского спроса.

В текущих условиях существуют 
высокие риски платёжеспособности 
населения по взятым кредитам. Для того, 
чтобы эти риски не были в полной мере 
реализованы, на наш взгляд, необходимо 
более активно проводить государствен-
ную политику доходов и заработной 
платы в целях повышения реально рас-
полагаемых доходов населения.

Ещё одним фактором высокого 
уровня закредитованности, является 
всё ещё относительно невысокий уро-
вень финансовой грамотности насе-
ления, который безусловно необхо-
димо повышать.

Руслан СЕРГЕЕВ, директор  

департамента розничного бизнеса  

ООО «Профит Финанс» (входит 

в финансово-промышленную группу 

«Профит»): «ПОКА ПРОЦЕСС РОСТА 

ОБЛАДАЕТ ПРИЗНАКАМИ ПУЗЫРЯ»

Причины роста необеспеченного кре-
дитования можно связать со снижени-
ем реальных доходов населения, совме-
щённых с желанием сохранить уровень 
жизни на фоне растущей инфляции 
и, как следствие, подорожания того  

РАСТУЩАЯ ГОД ОТ ГОДА ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬ 

РОССИЯН ПОКАЗЫВАЕТ, ЧТО У СУЩЕСТВЕННОЙ 

ЧАСТИ НАСЕЛЕНИЯ НЕТ ВОЗМОЖНОСТИ 

ОБЕСПЕЧИВАТЬ ПЛАТЕЖИ ПО РАНЕЕ ВЗЯТЫМ 

КРЕДИТАМ
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самого уровня жизни, что несомнен-
но ведёт к росту объёма кредитова-
ния в абсолютных величинах, а также 
к росту кредитной нагрузки заёмщиков. 

Несмотря на видимый штиль в каче-
стве выданных кредитов, пока процесс 
роста обладает признаками пузыря, 
потому что, в случае отсутствия драй-
веров реального роста доходов насе-
ления, в среднесрочной перспективе 
есть все признаки серьёзного дефол-
та, о которых говорит в том числе рост 
абсолютного объёма просроченной 
задолженности год от года. Видимость 
же стабильности создается относи-
тельными показателями, которые мало 
релевантны на фоне растущего кредит-
ного портфеля. 

Риск остановки роста портфеля, ввиду 
невозможности выдавать новые кредиты 
из-за высокой кредитной нагрузки, при-
ведёт к резкому росту относительных 
показателей. 

При этом мы видим, что регуля-
тор держит на контроле данную ситу-
ацию. Не исключено, что при ухудше-
нии других макроэкономических пока-
зателей мы вскоре увидим ещё большее 
ужесточение кредитной политики ЦБ 
для банков в части необеспеченного 
потребительского кредитования. Так, 
в текущем 2023 году такое ужесточе-
ние произошло уже, по сути, дважды – 
путём повышения макропруденциаль-
ных лимитов для банков. 

В результате такого ужесточения 
доля необеспеченных кредитов сроком 
до 7 лет в портфелях банков сначала 
была снижена регулятором до 10%, а со 
второго квартала текущего года должна 
быть снижена до 5%.

Семён ДОЛГОВ, директор депар-

тамента управления рисками МФК 

«Лайм-Займ»: «РИСК НЕПЛАТЁЖЕ-

СПОСОБНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ – ОДИН 

ИЗ ОСНОВНЫХ И ПОСТОЯННЫХ 

ВЫЗОВОВ, С КОТОРЫМ «ЖИВЁТ» 

СЕКТОР МИКРОФИНАНСИРОВАНИЯ»

Увеличение выдач необеспеченных 
займов, предоставляемых микрофи-
нансовыми организациями, обусловле-
но следующими макрофакторами.

Опережающий реальные доходы 
населения рост цен на товары первой 
необходимости, что создает неком-
пенсируемую банковским кредитова-
нием дельту потребности населения 
в дополнительном финансировании. 
Так, например, только в апреле 2023 
года 62% клиентов МФК «Лайм-Займ» 
брали займы на неотложные нужды.

Рост прозрачности сектора МФО. 
Микрофинансовые компании всё 
больше внимания уделяют вопросу 
прозрачности и доступности своих 
услуг для клиентов, что дополни-
тельным образом стимулирует заём-
щиков пользоваться микрозайма-
ми. Кроме того, уровень финансовой 
грамотности населения постепен-
но растёт и многие факторы, ранее  

препятствовавшие обращению в МФО, 
теряют свою актуальность.

Уровень сервиса и простоты полу-
чения займа в секторе, ощутимо 
растущий в последние несколько лет, 
также оказывает значительное влия-
ние на рост портфеля займов.

Добавим, что дополнительным сти-
мулом к росту портфеля МФО в этом 
году может стать снижение максималь-
ной дневной ставки до 0,8% в день.

Риск неплатёжеспособности населе-
ния – один из основных и постоянных 
вызовов, с которым «живёт» сектор 
микрофинансирования. Как правиль-
но подметило агентство АКРА, наи-
большее влияние на качество портфе-
ля он оказывает в периоды экономи-
ческой нестабильности. Объясняется 
это снижением величины и регуляр-
ности доходов населения, частич-
ным перераспределением рабочих 
мест в экономике и другими фактора-
ми. Однако, на наш взгляд, ситуация 
с кредитоспособностью населения 
в России в среднесрочном периоде 
не выглядит угрожающей для секто-
ра. Гораздо большим вызовом сей-
час является перестройка внутренней 
юнит-экономики, связанной с регу-
ляторным требованием по сниже-
нию максимальной дневной ставки  
по займам.   

НЕСМОТРЯ НА ВИДИМЫЙ ШТИЛЬ В КАЧЕСТВЕ 

ВЫДАННЫХ КРЕДИТОВ, ПОКА ПРОЦЕСС РОСТА 

ОБЛАДАЕТ ПРИЗНАКАМИ ПУЗЫРЯ, ПОТОМУ ЧТО, 

В СЛУЧАЕ ОТСУТСТВИЯ ДРАЙВЕРОВ РЕАЛЬНОГО 

РОСТА ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ, В СРЕДНЕСРОЧНОЙ 

ПЕРСПЕКТИВЕ ЕСТЬ ВСЕ ПРИЗНАКИ СЕРЬЁЗНОГО 

ДЕФОЛТА, О КОТОРЫХ ГОВОРИТ В ТОМ ЧИСЛЕ 

РОСТ АБСОЛЮТНОГО ОБЪЁМА ПРОСРОЧЕННОЙ 

ЗАДОЛЖЕННОСТИ ГОД ОТ ГОДА
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Ещё до  пандемии глобальная финан-

совая индустрия начала кардинально 

перестраиваться. На  продвинутых рын-

ках – в том числе российском – позиции 

стали отвоёвывать крупные техноло-

гические компании и  финтех-стартапы. 

Тогда же Россия вошла в тройку лиде-

ров по  проникновению финтех-услуг 

в жизнь людей и бизнеса, а отрасль про-

должает сохранять репутацию одной 

из  самых мобильных и  демократичных 

в  стране. Именно поэтому эта сфера 

продолжает развиваться и в новых усло-

виях. Как именно, и какие технологии ей 

в этом помогают?

Текст: Андрей ГУЛИДИН, заместитель 

генерального директора, директор 

департамента по развитию бизнеса  

Группы «Иннотех» (Холдинг Т1)

Накакихфинансовых
технологияхфокусируются
российскиеразработчики

ЦИФРОВОЙ

СУВЕРЕНИТЕТ
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НАША ЗАДАЧА КАК РАЗРАБОТЧИКОВ – 

ДУМАТЬ НЕ ТОЛЬКО О НЕПОСРЕДСТВЕННЫХ 

КЛИЕНТАХ, НО И КОНЕЧНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯХ. 

ВАЖНО, ЧТОБЫ БАНКОВСКИЕ СЕРВИСЫ 

ФУНКЦИОНИРОВАЛИ С ДОСТУПНОСТЬЮ НЕ 

МЕНЕЕ 99.99 % И ОБЕСПЕЧИВАЛИ ВЫСОКУЮ 

СКОРОСТЬ ВОССТАНОВЛЕНИЯ ПОСЛЕ СБОЕВ. 

ЭТО «ГИГИЕНИЧЕСКИЙ МИНИМУМ» В РАБОТЕ 

ЛЮБОГО БАНКА

СУПЕРАППЫ КАК ЦЕНТР РАЗВИТИЯ 

ЦИФРОВЫХ ЭКОСИСТЕМ

Супераппы или многофункциональ-
ные приложения объединяют расши-
ренный набор сервисов – от финансо-
вых услуг до заказа такси и доставки 
продуктов на дом – в рамках одной 
экосистемы. Это во многом объяс-
няет популярность подобного рода 
платформ: люди заходят в суперпри-
ложения каждый день благодаря глу-
бокой интегрированности и удобству 
использования.

На фоне ухода из России зарубеж-
ных сервисов отечественные экоси-
стемы отмечают приток пользовате-
лей и рост активности в своих при-
ложениях – в среднем на 12–15 % 
от месяца к месяцу. Очевидно, это не 
пик: супераппы будут пользоваться 
повышенным спросом в первую оче-
редь из-за того, что для небольших 
российских сервисов участие в эко-
системе крупной компании – един-
ственный путь к новой аудитории 
и клиентам. Учитывая, что глобаль-
ные соцсети, которые предоставляли 
рекламные площадки, ушли из Рос-
сии, небольшим предпринимателям 
будет проще добраться до конечного 
потребителя внутри экосистем.

Это подталкивает банки, чьи супер-
аппы включают в себя десятки нефи-
нансовых сервисов, использовать 
Open API. А наиболее продвинутые 
игроки даже создают собственный 
полноценный интерфейс для доступа 
партнёров к своей инфраструктуре. 
В будущем подобные решения могут 
пригодиться для обмена данными 
с другими банками, а это значит, что 
экосистема одной финансовой орга-
низации станет доступна клиентам 
другой компании.

ВСТРОЕННЫЕ ФИНАНСЫ  

И БЕСШОВНЫЙ ОПЫТ ПОКУПОК

Один из драйверов роста отечествен-
ного рынка – это e-commerce, чьи 
представители активно встраивают 
финтех-услуги в свою продуктовую 
линейку. Современный пользова-
тель банка может совершать покупки  

в кредит прямо на сайте интер-
нет-магазина – никаких обращений 
в банк и долгого заполнения доку-
ментов. Всё это стало реальным бла-
годаря активному развитию техноло-
гии встроенных финансов.

Этот набирающий популярность 
инструмент является ответвлени-
ем сегмента BaaS-решений (banking 
as a service) и позволяет интегриро-
вать платежи, электронные кошель-
ки, дебетовые карты, кредиты, услу-
ги по страхованию и инвестиционные 
инструменты в любую нефинансовую 
услугу или продукт. Многие навер-
няка видели предложения от мар-
кетплейсов приобрести товары в рас-
срочку – это один из вариантов 
применения этой технологии. Она 
«ловит» пользователя в момент воз-
никновения потребности в покуп-
ке и предлагает ему совершить её, не 
откладывая.

У инструментов встроенных 
финансов, как и у BaaS-решений, 
большой потенциал развития, особен-
но на нефинансовых рынках. Через 
запуск финтех-продуктов онлайн-
ритейлеры могут генерировать новые 
источники выручки и лучше удер-
живать клиентов. Маркетплейсы, 
например, могут предлагать кредит-
ные услуги продавцам-партнёрам, 
с которыми они работают. Компании,  

работающие в B2C-сегменте, могут 
даже выдавать пользователям карты 
со своими правилами расходов. По раз-
ным экспертным оценкам, в ближай-
шие годы использование технологии 
встроенных финансов позволит цифро-
вым сервисам увеличить доход от каж-
дого покупателя до 5 раз.

БАНКОВСКИЕ ПЛАТФОРМЫ 

ДЛЯ ОМНИКАНАЛЬНОГО  

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

Население нашей страны быстро 
адаптируется к новым технологи-
ям. Особенно это касается иннова-
ций в финтех-сфере: за последние 
годы особую популярность среди 
пользователей получили мобильный 
банкинг, технология бесконтактной  
оплаты, виртуальные карты, рас-
чёты с использованием биометрии 
и QR-кодов.

Российский банковский сектор под-
держивает эту тенденцию, стремясь 
удовлетворить растущие потребности 
индустрии и конечных пользователей. 
Компании внедряют как можно больше 
платёжных инноваций, создают дина-
мичную ИТ-среду, открытую для изме-
нений и позволяющую своевременно 
менять продукты и услуги, каналы вза-
имодействия.

Наша задача как разработчиков – 
думать не только о непосредственных 
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клиентах, но и конечных пользова-
телях. Важно, чтобы банковские сер-
висы функционировали с доступно-
стью не менее 99.99 % и обеспечива-
ли высокую скорость восстановления 
после сбоев. Остальное время сер-
висы должны работать непрерывно, 
а все изменения происходить неза-
метно для конечного пользователя 
продукта. Это «гигиенический мини-
мум» в работе любого банка. 

Поэтому вся наша команда сфоку-
сирована на развитии «Цифровой бан-
ковской платформы» (ЦБП), которая 
помогает трансформировать классиче-
ский банк в цифровой, работать с кли-
ентами, используя омниканальный  

подход. Бизнес быстрее запускает 
новые сервисы и услуги, выстраива-
ет обширную партнёрскую программу 
и повышает доход от сервисов.

ЦБП постоянно эволюционирует – 
инновационные аналитические инстру-
менты помогают развивать и допол-
нять платформу новыми функциями. 
Так, например, в этом году мы пред-
ставляем на ПМЭФ новый модуль 
ЦБП – оптимизатор для управления 
портфелем ценных бумаг. Алгоритм 
выявляет оптимальный набор реко-
мендаций по составу портфеля ценных 
бумаг в зависимости от принятой стра-
тегии инвестора. Таким образом про-
дукт позволяет повышать доходность 

инвестиционных стратегий и созда-
вать персонализированные стратегии 
в условиях ограниченного капитала.

ГРАФОВЫЕ ПЛАТФОРМЫ  

И РЫВОК СКОРИНГА

Пользователи ежедневно генерируют 
огромные массивы данных, проводя 
транзакции. Имея доступ к этой инфор-
мации, банк может строить графы, 
которые дают возможность найти вза-
имосвязи, получить сведения о клиен-
те, сформировать его профиль, а зна-
чит, быстрее и проще принять решение, 
например, о выдаче кредита. Графы 
используются и для антифрода, чтобы 
определить мошенников, круг аффили-
рованных лиц, выявить подозритель-
ные данные. Поэтому подобного рода 
инструменты играют для финансового 
сектора ключевую роль.

Какие-то банки создают лаборато-
рию предиктивной аналитики, кото-
рая может давать десятки миллиардов 
рублей чистого экономического эффек-
та. Другие – внедряют и развивают гра-
фовые платформы, среди которых много 
российских продуктов, разработанных 
совместно с передовыми вузами и техно-
логическими партнёрами. Группа «Инно-
тех» не стала исключением: в портфеле  
компании – платформа графовой ана-
литики «Мирион», позволяющая рабо-
тать со сложной структурированной 
и неструктурированной информацией 
и решать различные задачи, где можно 
использовать граф. 

На этом современная графовая ана-
литика не останавливается. Подоб-
ные платформы могут использовать-
ся при анализе ведомости материалов 
(BOM), противодействии отмыванию 
денег (AML), прогнозировании ава-
рий, связанных c ИТ-архитектурой, 
и построении поисковых запросов. 
С помощью машинного обучения, 
которое дополняет ИТ-решения, ком-
пании уже предсказывают поведение 
человека и с высокой точностью опре-
деляют вероятность покупки. А зна-
чит, бизнес может заранее предложить 
новым и постоянным клиентам то, что 
им выгодно.   

ОДНИ БАНКИ СОЗДАЮТ ЛАБОРАТОРИЮ 

ПРЕДИКТИВНОЙ АНАЛИТИКИ, КОТОРАЯ МОЖЕТ 

ДАВАТЬ ДЕСЯТКИ МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ 

ЧИСТОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО ЭФФЕКТА, 

ДРУГИЕ – ВНЕДРЯЮТ И РАЗВИВАЮТ ГРАФОВЫЕ 

ПЛАТФОРМЫ, СРЕДИ КОТОРЫХ МНОГО 

РОССИЙСКИХ ПРОДУКТОВ, РАЗРАБОТАННЫХ 

СОВМЕСТНО С ПЕРЕДОВЫМИ ВУЗАМИ 

И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИМИ ПАРТНЁРАМИ
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В гостях у  спецпроекта NBJ и  радио MediaMetrics побывал  

Алексей ЧАДАЕВ  – основатель и  генеральный директор кредит-

но-брокерской компании «Финополия». Разговор в эфире програм-

мы «Деловой гамбит», с её ведущей – Екатериной ЯРЦЕВОЙ, зашёл 

о том, какие факторы имеют ключевое значение при одобрении бан-

ками кредитов для бизнеса, и в чём суть работы кредитного брокера. 

Е. ЯРЦЕВА: Алексей, так почему же 

банки отказывают в кредитах?

А. ЧАДАЕВ: Банки отказывают не 
всегда, ситуация в целом положитель-
ная даже сейчас, с учётом текущей 
ситуации в стране. Но основные при-
чины всегда одинаковые: это финансы,  

Фрагменты прямого эфира

Алексей ЧАДАЕВ на MediaMetrics:
«МЫ ПОМОГАЕМ БАНКУ, ПОДСВЕЧИВАЕМ 
БИЗНЕС, КОТОРЫЙ ОБРАТИЛСЯ  
ЗА КРЕДИТОМ»

то есть либо их недостаточность, 
либо они отрицательные, отсутствие 
активов, либо небольшой опыт веде-
ния бизнеса, либо текущие долги 
перед бюджетом. Банки не могут 
выдать кредит, если есть долг перед 
налоговой, перед пенсионным фон-
дом, проигранные суды, по которым  

не отданы долги, положенные гос-
структурам, в первую очередь бюд-
жету. Ну и кредитная история самой 
компании. Многие думают, что у 
меня в компании всё хорошо, боль-
шая выручка, да, мы где-то не пла-
тим по кредиту, но это же неважно.  
А это важно.

Е. ЯРЦЕВА: Насколько сейчас высок 

процент одобренных кредитов?

А. ЧАДАЕВ: По нашей статистике, 
на данный момент одобряется поряд-
ка 30% от нашего клиентского пула, 

Екатерина ЯРЦЕВА (MediaMetrics), Алексей ЧАДАЕВ («Финополия»)
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МЫ ПРОСТО ПОМОГАЕМ БАНКУ, ПОДСВЕЧИВАЕМ 

БИЗНЕС, КОТОРЫЙ ОБРАТИЛСЯ ЗА КРЕДИТОМ, 

ПОТОМУ ЧТО САМИ В НЁМ РАЗБИРАЕМСЯ 

И СОКРАЩАЕМ ТЕХНИЧЕСКУЮ РАБОТУ 

КОНКРЕТНОМУ БАНКИРУ. НАШ КЛИЕНТ УЖЕ 

ПОЛНОСТЬЮ РАЗОБРАН ПО ПАКЕТАМ ДОКУМЕНТОВ

но наш пул в большинстве своём про-
блемный. Клиенты уже имеют про-
блемы либо с текущей кредитной 
историей, либо с финансами.

Е. ЯРЦЕВА: А в целом?

А. ЧАДАЕВ: Если, например, посмо-
треть на инвестпрограмму для айтиш-
ников, то выдано 76 миллиардов 
рублей для проектов в ИT-сфере. Это 
в несколько раз больше, чем было 
по предыдущей программе. Значит, 
программа работает, не для всех, но 
самое главное, что выдачи идут, и биз-
нес всё равно наращивает своё креди-
тование. Если не углубляться в цифры, 
в любом случае кредитный портфель 
страны растёт по всем параметрам. 

Сейчас идёт тренд на автокреди-
тование, оно выросло почти в 10 раз. 
Всё время растет ипотека – за счёт 
льготных программ и за счёт того, 
что люди улучшают свои условия, 
появляются новые объекты, строй-
ка жива до сих пор, на рынке присут-
ствуют достаточно хорошие предло-
жения. То же самое и с бизнесом, как 
только появляется какая-то государ-
ственная льготная программа, темпы 
кредитования растут.

Е. ЯРЦЕВА: Те 30% заемщиков, о кото-

рых вы говорили, в чём их проблемы? 

А. ЧАДАЕВ: Тут два направления 
сложностей: плохая кредитная исто-
рия и долговая нагрузка. Предпри-
ниматель в связи с какими-то собы-
тиями из-за отсутствия финансовой 
грамотности набирает очень много 
мелких кредитов, невыгодных кре-
дитных карт, а потом думает, что 
с этим делать. 

Это всё тоже можно рефинансиро-
вать, объединить в один кредит, и для 
банка вы улучшите свою личную кре-
дитную историю, потому что у вас 
уже не будет много разных неконтро-
лируемых кредитов и не будет много 
счетов, а будет один под выгодную 

ставку. Соответственно, технически 
ваш кредитный рейтинг вырастает, 
в том числе это влияет на то, чтобы 
потом получить кредит для бизнеса. 

Долги по налогам в целом тоже 
можно решить, но проблема в том, что 
многие о них не знают. Компания рабо-
тают, налоговая выставляет штраф, 
делает приостановку, на сайте ФНС он 
болтается годами, а компания ведёт 
свой бизнес и даже не знает об этом. 
А когда она выходит на кредитование, 
ей говорят о штрафе, следует ответ: «О, 
да там всего 1000 рублей, мы об этом 
и не знали», – и спокойно закрывают. 

Когда речь идёт о недостаточности 
финансов, то мы предлагаем целевые 
кредитования: лизинги, ипотеку про-
мышленную, коммерческую. 

у  них кусок хлеба. Как складывается 

взаимодействие?

А. ЧАДАЕВ: Это не так. Мы с банка-
ми являемся официальными партнё-
рами, все наши сертификаты о пар-
тнёрстве представлены на сайте. 
В первую очередь, все топовые банки 
платят агентские комиссии за привле-
чённые продукты, то есть открытые 
расчётные счета, кредиты. В целом мы 
получаем содействие в банке на осно-
вании агентского договора, и почти 
все наши банкиры внутри банка – это 
наши товарищи, потому что мы сами 
бывшие банкиры. А наши товарищи, 
которые остались внутри банковской 
системы, растут, развиваются, зани-
мают должности начальников отделов  

Или другая история. Многие 
ведут госконтракты, выигрыва-
ют тендер, и есть такой продукт – 
кредитование под госконтракт, он 
одобряется лучше, чем обычный 
оборотный кредит. Мы тоже ищем, 
есть ли действующий госконтракт, 
или какой опыт выполнения кон-
трактов, и предлагаем целевой кре-
дит под выполнение госконтракта. 
Мы всегда разбираемся с бизнесом 
клиента, в каком направлении он 
работает, кто клиенты, кто постав-
щики, и предлагаем им точечный 
продукт.

Е. ЯРЦЕВА: Как к  вам относятся сами 

банки? Вы ведь, по  сути, отбираете 

и так далее. Мы с ними сохраняем 
отношения и поддерживаем обменом 
клиентами. 

Мы просто помогаем банку, под-
свечиваем бизнес, который обратил-
ся за кредитом, потому что сами в нём 
разбираемся и сокращаем техниче-
скую работу конкретному банкиру. 
Наш клиент уже полностью разобран 
по пакетам документов, все файлики 
красиво подписаны, собраны в папоч-
ку, в корректном виде она высылает-
ся банкиру. Мы сами подсвечиваем 
проблемы клиентов, потому что они 
всегда есть в любом бизнесе.

Е. ЯРЦЕВА: Лучше сказать о  них 

сразу.
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А. ЧАДАЕВ: Мы просто рассказыва-
ем банку о них: вот такие проблемы, 
вот проблемные зоны, вот плюсы – 
принимайте решение, что перевесит. 
Если не доверяете клиенту большую 
сумму, одобрите пока небольшую, 
посмотрите на его платёжную дис-
циплину, давайте оформим дополни-
тельные продукты: зарплатные про-
екты, поддержим депозиты. Это всё 
происходит в рамках общения с бан-
ком, как проблему перевесить либо 
текущими положительными сто-
ронами, либо профитом, который 
мы получим в будущем от работы  
с клиентом.

Е. ЯРЦЕВА: Вы можете в  некоторых 

ситуациях подумать за банк? Такое 

может быть, что сотрудник, к которо-

му я  обращаюсь, не видит всех воз-

можностей моего бизнеса не потому, 

что он плохой или ленивый, а просто 

потому, что он работает в  огромной 

структуре и  может чего-то не знать, 

не читать новостные порталы и  не 

догадываться, что мой бизнес произ-

водит супер-продукты.

А. ЧАДАЕВ: Приведу пример. Есть 
интересная программа в Москве для 
стартаперов. Один из крупнейших бан-
ков нашей страны выдаёт 5 миллионов 
на стартап для бизнеса. По сути, у чело-
века ничего нет, есть бизнес-план, он 
его в личном приложении как физик 
одобряет и идёт получать до 5 милли-
онов на бизнес на 3 года по льготной 

ставке. И это только в Москве, в реги-
онах есть свои программы.

Парадокс, но, если вы просто придё-
те в отделение и скажете: «Я себе одо-
брил бизнес-план, давайте запустим 
такой-то продукт», – они скажут: «У 
нас такого продукта нет, давайте выда-
дим вам кредитку на 50 000». 

А с нужным вам продуктом работа-
ют отдельные специалисты, которые 
уже его выдавали, проверили несколь-
ко клиентов, получили опыт. И они не 
откажут. Ведь внутри банка очень много 
продуктов, и зачастую банкир, особен-
но который сидит в отделении, не раз-
бирается в них. Он знает свой функци-
онал: кредитки, как открыть расчётный 
счёт, какие тарифы по расчётному счёту, 
а за более сложными продуктами нужно 
общаться с конкретными специалиста-
ми, которых мы знаем.

Е. ЯРЦЕВА: Не скучаете ли вы по рабо-

те в  банке, или достаточно короткого 

общения и обмена информацией?

А. ЧАДАЕВ: Мы всегда встречаемся, 
посещаем мероприятия банков, совмест-
ные конференции, нас зовут, мы зовём, 
обучаемся на онлайн-мероприятиях 
от банков, отслеживаем их изменения, 
потому что мы тоже не за всем следим. 
Эти обучающие мероприятия банкиров 
тоже бывают полезными, в том числе 
для нас, потому что очень много всего 
происходит, в стране меняется очень 
много, само собой, в банковской систе-
ме тоже постоянные перемены, которые  

подстраиваются под эти изменения. 
Важно эти перемены отследить на соб-
ственном опыте, что они уже произош-
ли, что они точно работают, и изучить все 
технические моменты.

Е. ЯРЦЕВА: Назовите девиз, с которым 

вы работаете с вашими клиентами, мне 

он очень понравился.

А. ЧАДАЕВ: Финансы – это кровь 
экономики, если брать нашу эконо-
мику как организм, то финансы – это 
всё, что двигает организм, нет крови – 
организм мёртв. Наша задача – зани-
маться финансами, а бизнесмены 
пусть занимаются бизнесом, то есть 
мы подумаем о финансах, а они пусть 
подумают о своём деле.

Е. ЯРЦЕВА: С  вашей помощью пред-

приниматели могут реализовывать 

свои смелые планы, мечтать, набирать 

команды именно сейчас, делать про-

изводство и  отдать вам эту головную 

боль в виде проверки своей кредитной 

истории, налогов, и  вы максимально 

помогаете воплотить эти истории.

А. ЧАДАЕВ: Мы никого не броса-
ем, любого клиента разберём полно-
стью, досконально и бесплатно до того 
момента, пока не выполним свою рабо-
ту. В любом случае, мы на всех этапах 
жизни клиента будем сопровождать, 
от начала небольшого стартапа, когда он 
с нашей помощью, или без нашей помо-
щи, или совместно разовьётся до уровня 
среднего и крупного бизнеса.

Е. ЯРЦЕВА: Бывало такое, что к  вам 

возвращались?

А. ЧАДАЕВ: Конечно, у нас есть 
постоянные клиенты, они возвраща-
ются. Приведу пример: я выдал свое-
му товарищу кредит на бизнес, нужно 
было срочно закрыть контракт, 
а потом он ко мне вернулся и сказал: 
«А я ещё хочу ипотеку». Я ему сделал 
ипотеку, как физическому лицу.    

В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ, МЫ НА ВСЕХ ЭТАПАХ  

ЖИЗНИ КЛИЕНТА БУДЕМ СОПРОВОЖДАТЬ, 

ОТ НАЧАЛА НЕБОЛЬШОГО СТАРТАПА, КОГДА  

ОН С НАШЕЙ ПОМОЩЬЮ, ИЛИ БЕЗ НАШЕЙ 

ПОМОЩИ, ИЛИ СОВМЕСТНО РАЗОВЬЁТСЯ 

ДО УРОВНЯ СРЕДНЕГО И КРУПНОГО БИЗНЕСА
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Ассоциация менеджеров и digital-агентство полного цикла Adventum 

представили исследование «Поисковый интерес к банковским про-

дуктам в России». Анализ показывает, как менялись запросы поль-

зователей по основным банковским продуктам в динамике послед-

них лет. NBJ публикует эту работу с  небольшими сокращениями. 

Она охватывает период с конца 2020 по первый квартал 2023 года – 

в зависимости от доступности данных для анализа – и будет полез-

на для  компаний финансовой сферы, маркетинговых и  рекламных 

агентств, работающих в отрасли. 

Текст: Ассоциация менеджеров, Adventum  

Экспертыпроанализировалипоисковыезапросы
набанковскиепродукты

Поисковый спрос пользователей проана-
лизирован по b2c- и b2b-направлениям 
с помощью сервиса Яндекс.Wordstat, гео-
графия исследования – Россия. На b2c-
сектор приходится 782 млн запросов, это 
88% интереса в общей структуре спроса. 
Оставшиеся 12% (109,5 млн запросов) 
принадлежат b2b-направлению.  

Наибольшее количество запросов 
россиян в b2c связано с потребительским 
кредитованием – 24% в общей структуре 
интереса к продуктам для физлиц. Вкла-
ды и ипотека – на втором и третьем месте 
с 16% и 14% соответственно. 

При этом динамика за 2021–2022 гг. 
показывает значительный рост запро-
сов, посвящённых вкладам и накопи-
тельным счетам – на 47% и 59% соот-
ветственно. Спрос на все форматы 
кредитных продуктов при этом сни-
зился.  Внешнеэкономическая ситуация  

клиенты легко мигрируют из банка 
в банк, а маркетплейсы получают бан-
ковские лицензии и заходят на терри-
торию финансовых услуг. Мы видим, 
как банки не только задействуют все 
инструменты рекламы, но и созда-
ют свои медиа, запускают спецпроек-
ты – для того, чтобы быть в постоян-
ном контакте с аудиторией и быстро 
реагировать на её потребности», – ком-
ментирует CEO агентства Adventum  
Евгения Грунис. 

«Банковская сфера – одна из наи-
более технологичных в России как 
по части цифровизации сервисов 
и решений, так и подходов компа-
ний к продвижению и развитию биз-
неса. Пользователи активно реаги-
руют на тенденции рынка, переходят 
на digital-сервисы, которые позволяют 
им решать ежедневные задачи быстрее 
и проще. Полученные данные в ходе 
совместного с агентством Adventum 
исследования помогут компаниям 
из финансовой сферы лучше понять 
потребности аудитории, а также раз-
вить новые подходы в коммуникаци-
ях с клиентами», – прокомментиро-
вала итоги исследования заместитель 
исполнительного директора Ассоциа-
ции менеджеров Катерина Киндрук.   

в 2022 году ощутимо повлияла на интерес 
к валютным переводам и карте «Мир» – 
число запросов выросло на рекордные 
199% и 79% соответственно. 

В общей структуре спроса на b2b-
продукты лидировал интерес к расчёт-
но-кассовому обслуживанию (35%), 
ВЭД (26%) и регистрации юридических 
лиц (19%). Интерес к кредитам для биз-
неса занимает 4 место с 10% запросов. 
Рост запросов про услуги ВЭД в дина-
мике 2021–2022 гг. составил 77%, 
на 16% увеличился спрос на депозиты 
для юрлиц. Остальные b2b-продукты 
продемонстрировали небольшое паде-
ние в динамике. 

«Исследование поискового спроса 
является стартом для создания эффек-
тивной digital-стратегии для бизне-
са. Конкурентная битва за внимание 
аудитории ужесточается, потому что 
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Для составления отчёта иссле-

дователи использовали сервис 

Яндекс.Wordstat  – это сервис, 

который помогает получить 

информацию о  запросах поль-

зователей Яндекса. Например, 

он позволяет узнать, сколь-

ко людей в  месяц ищут ту или 

иную фразу, и  посмотреть 

запросы, похожие по  смыслу 

на вашу фразу. 

Запросы объединены в  груп-

пы по темам. В  группу включа-

ются ключевые слова с широким 

типом соответствия. Например, 

для  анализа группы запросов 

«автокредитование» использу-

ются высокочастотные ключе-

вые слова с  различным написа-

нием, включая синонимы: авто-

кредит, автокредитование, авто 

кредит, машина кредит, ссуда 

авто и т.д.

Период анализа данных варьи-

руется в  зависимости от  старта 

сбора данных и указан в подпи-

сях к слайдам.

МЕТОДОЛОГИЯ ИССЛЕДОВАНИЯ 
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Реклама



ПРЕМИЯ«РЕКОРДЫРЫНКА
НЕДВИЖИМОСТИ2023» 
НАЗВАЛА ПОБЕДИТЕЛЕЙ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ июнь 202348 банки и бизнес

ИТОГИ

В Москве подвели итоги ежегодной премии «Рекорды Рынка Недви-

жимости 2023». Объекты недвижимости считаются одними из самых 

перспективных вариантов для  инвестиций, на  Премии были пред-

ставлены проекты, которые выбрало профессиональное жюри 

и сами покупатели. NBJ, информационный партнер премии, перечис-

ляет названия компаний-победителей.   

Текст: NBJ

ЖК «Русские Сезоны» стал облада-
телем Grand Prix. Одиннадцать особ-
няков создают великолепный архитек-
турный ансамбль в шаговой доступно-
сти от Кремля. 

Лучшим в номинации «Новостройка 
Москвы премиум-класса №1» признан 
клубный дом «Мюр & Мерилиз». Про-
ект строится в престижном Пресненском 
районе Москвы, в нём спроектировано  
92 квартиры и 6 видовых пентхаусов. 

«Новостройкой Москвы биз-
нес-класса №1» был назван комплекс 
«Трилогия CRYSTAL». Это 3 жилых 
дома с общей архитектурной концеп-
цией и ландшафтным ансамблем. Ком-
плекс спроектирован как вертикально-
горизонтальный город. 

Преимуществом объекта является 
строительство средней общеобразова-
тельной школы рядом с домом. 

Миниполис 8 Клёнов был назван 
«Новостройкой Подмосковья №1». 
Уютный малоэтажный квартал состо-
ит из 4 корпусов, «раскрывающих-
ся» на городской парк. Архитекту-
ра сочетает все преимущества совре-
менного городского жилья уровня  
бизнес-класса.

В номинации «Архитектура объ-
екта №1» победил Voxhall. Груп-
па из трёх террасированных зданий, 
объединённых общим архитектурно-
пространственным решением, соче-
тает классику кирпичных фасадов 
с панорамным остеклением и иннова-
ционной отделкой. 

«Петровский парк II» отмечен 
в номинации «Гармония Эклектики». 
Переменная этажность секций, нестан-
дартные фасадные решения с витраж-
ными окнами и асимметричными 
формами, многообразие отделочных 

Лучшим в номинации «Жилой 
квартал Москвы №1» стал ЖК 
«Настоящее». Новостройка вклю-
чает в себя четыре корпуса с видами 
на природный заказник «Долина реки 
Сетунь». На придомовой территории 
расположен двор-парк.

Клубный дом de luxe класса 
«Космо 4/22» признан «Клубным 
домом Москвы №1». Фасад историче-
ского особняка начала XX века сохра-
нится и станет частью объекта. Дру-
гая особенность проекта – приватный 
«тайный сквер» с арт-объектами.

В номинации «Клубный дом 
Московской области №1» победил 
ЖК M__5. Дом расположен на пер-
вой береговой линии Москвы-реки.  
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материалов и цветовых решений фор-
мируют силуэт здания. 

«Жилой комплекс с инфраструк-
турой для жизни и спорта №1» 
назвали ЖК «СОЮЗ». Это жилой 
спортивно-оздоровительный квартал 
с рекордным количеством олимпий-
ских видов спорта в рамках одного про-
екта. Под инфраструктуру отведено 2/3 
территории.

Победитель номинации «Семейный 
объект №1» – ЖК River Park Towers 
Кутузовский –создаётся по новой фило-
софии: Family Premium, где есть музы-
кальной салон, Gentlemen’s club, гольф-
симулятор, кафе, детский клуб, beauty-
club, а также lounge-зоны на крышах.

«Северный порт. Береговые квар-
талы», расположенный на набережной 
Химкинского водохранилища, при-
знан «Лучшим жилым комплексом 
у воды». Это знаковая локация со сло-
жившейся инфраструктурой, хорошей 
транспортной доступностью и захваты-
вающими видами на большую воду. 

Upside Towers победил в номина-
ции «Квартал небоскрёбов №1». 
На территории 6.5 га будут располо-
жены природный комплекс, прогу-
лочный бульвар, ландшафтный парк 
с игровыми и спортивными площадка-
ми и более 13 000 кв.м коммерческой 
недвижимости.

В номинации «Премьера года пре-
миум-класса №1» лучшим назван 
клубный дом D’ORO MILLE в пре-
стижном Дорогомилове всего на 150 
апартаментов и 6 пентхаусов. В проек-
те есть закрытый двор-сад от Wowhaus, 
студия персонального тренинга, ресто-
ран и гастрономический бутик.

ЖК MYPRIORITY Dubrovka побе-
дил в номинации «Премьера года 
бизнес-класса №1». Это гармоничная 
жилая среда: удобная локация, проду-
манные планировки, собственная ком-
мерческая и социальная инфраструк-
тура, дизайнерское лобби, подземный 
паркинг. 

Жилой квартал PRIDE стал «Жилым 
комплексом премиум-класса №1». 
Проект премиум-класса в районе Марьи-
на Роща, в 15 минутах от Цветного  

бульвара. Он состоит из корпусов пере-
менной этажности до 22 этажей. Инфра-
структура включает частную школу, дет-
ский сад, пешеходный бульвар. 

В номинации «Жилой комплекс 
бизнес-класса №1» победил ЖК 
homecity. Проект расположен рядом 
с метро «Румянцево» на границе лесо-
парка и состоит из пяти малоэтажных 
корпусов. На благоустроенной терри-
тории есть детские площадки, школа, 
детский сад, зоны отдыха. 

ЖК «Цветочные поляны» признан 
«Жилым комплексом комфорт-клас-
са №1». Три очереди строительства 
объединены благоустроенной терри-
торией с собственным лесопарком 5 га. 
Здесь уже работает детский сад, ведётся 
строительство муниципальной школы.

Insider назвали «Апартамента-
ми бизнес-класса №1». Проект стро-
ится в Даниловском районе. Готовая 
отделка, видовые террасы, панорам-
ные окна, приватный двор и выход 
на набережную, отельный сервис 
и развитая инфраструктура – всё это 
есть в комплексе. 

В номинации «Выбор покупа-
теля» награду получил ЖК «Ривер 
Парк Коломенское». Это единствен-
ный столичный проект с прогулочной 
набережной, где от домов до воды – 20 
метров. В квартале открыты магазины, 
кафе, рестораны и пекарни, школа, дет-
ский сад.

AFI Tower одержал победу в номина-
ции «Концепция проекта №1». Архи-
тектурная доминанта Свиблова станет 
центром притяжения молодёжи, кото-
рая оценит функциональные квартиры 
и community-инфраструктуру: ресторан, 
салон красоты, фитнес и СПА, коворкинг. 

ЖК «РУСИЧ-Кантемировский» – 
победитель номинации «Инфраструк-
тура объекта №1». В проекте более  
1 га благоустроенной территории с ланд-
шафтным дизайном, арт-объектами, 
детскими площадками, спортивными 
кластерами, пешеходными бульвара-
ми, аллеями и фонтаном. 

AZIMUT Park Hotel Plus Residence 
Sochi 4 в центре Сочи признан «Объ-
ектом 5 звёзд». Проект отличается  

богатой инфраструктурой: конгресс-
холл, коворкинг, рестораны, спа-центр, 
бассейны, спортплощадка, летний кино-
театр и детский клуб.

ЖК «Режиссёр» из Краснода-
ра стал «Региональным объектом 
№1» и объединил все черты совре-
менного функционального жилья. 
Торговая и офисная инфраструк-
тура даст максимум возможностей 
для жизни и работы. 

В номинации «МФK №1» победи-
телем стал Ледовый дворец «Кри-
сталл», который включает две хок-
кейные арены, SPA-зону, тренажёрный 
зал, спортивные площадки, боксёрский 
ринг, бильярдную, залы для трениро-
вок и танцев, магазин и фито-бар.

МФЗ Эйлер признан «Бизнес-цен-
тром №1», он находится на террито-
рии «Большого Сити». В стилобатной 
части здания разместится инфраструк-
тура: рестораны и магазины, сервисные 
компании, выставочный клуб. 

«Самолёт Плюс» стал «Откры-
тием года в сфере недвижимости». 
Это платформа для подбора, покупки, 
продажи и улучшений квартир на пер-
вичном и вторичном рынке. Офисы 
компании есть в большинстве регио-
нов России.

«КрашМаш» назван «Компанией 
по демонтажу и реновации №1», 
компания является одной из крупней-
ших компаний на российском рынке 
демонтажа и входит в топ-40 крупней-
ших демонтажных компаний мира. 

Концерн «КРОСТ», который явля-
ется крупнейшим государственным 
генподрядчиком по строительству мас-
штабных проектов, стал победите-
лем в номинации «Строительно-про-
мышленная компания №1».

«Самым ожидаемым девелопером 
в Москве» стала компания «Брусни-
ка» –инновационно-стимулирующий 
застройщик страны с объёмом текущего 
строительства 1,06 млн кв. метров. 

«Риэлтор №1» – VSN Realty, которая 
входит в топ-5 компаний рынка ново-
строек Москвы и Московской области. 
Портфель VSN Realty насчитывает более 
1,5 млн кв. м жилья.   
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Повышение уровня цифровизации процессов в  значительной степени 

способствует выстраиванию удобного клиентского пути и росту лояль-

ности заёмщиков к кредитной организации. Например, внедрение стан-

дартизированных API позволит оптимизировать более 40% клиентского 

пути. Это выводы Ассоциация ФинТех (АФТ), которая провела исследо-

вание уровня цифровизации продуктов, сервисов и  клиентского пути 

на примере продукта «Цифровая ипотека». NBJ публикует текст иссле-

дования с небольшими сокращениями.

Текст: Ассоциация ФинТех (АФТ)

Лояльностьиудовлетворённостьзаёмщиковзависит
отуровняцифровизацииипотечногопроцесса

Ключевой целью исследования была 
оценка уровня цифровой зрелости кли-
ентского пути ипотечного заёмщика. 
Также аналитики АФТ провели оцен-
ку уровня проникновения техноло-
гий в ипотечный процесс, интеграции 
участников ипотечного рынка с государ-
ственными сервисами и взаимодействия 
между участниками посредством среды 
Открытых API. В качестве респонден-
тов исследования выступили участники 
Ассоциации: Топ-10 банков по объёму 
выдачи ипотеки в 2022 году и ведущие 
страховые компании.

Дополнительная оценка клиентского 
пути со стороны ипотечных заёмщиков, 
которое Ассоциация провела на выбор-
ке 3200 клиентов Топ-10 банков по объ-
ёму выдачи ипотеки, показал, что чем 
выше уровень цифровизации процес-
сов, тем больше лояльность и удовлет-
ворённость заёмщиков.

 Аналитики АФТ пришли к выво-
ду, что уровень цифровизации ипотеч-
ного кредитования участников россий-
ского рынка можно охарактеризовать 
как недостаточно цифровой. Основная 
проблема цифровизации ипотеки – это 
отсутствие сквозного цифрового кли-
ентского пути.

В качестве метода оценки был 
выбран радар цифровой зрелости, кото-
рый отражает среднерыночные бенч-
марки (оценка состояния рынка по кон-
трольным показателям) по цифровой 
зрелости ипотеки по 5 направлениям:

взаимодействие между участниками рынка 
было не стандартизировано. Более 90% 
участников рынка реализовали партнёрские 
API, но, несмотря на это, документооборот 
с партнёрами в рамках ипотечного креди-
тования всё равно осуществляется преиму-
щественно по электронной почте. Исследо-
вание показало, что стандартизированный 
обмен данными между банками и участни-
ками ипотечного процесса через Открытые 
API осуществляется только с 6,2% партнё-
ров, задействованных в процессах выда-
чи, страховании и сопровождении продук-
та. При этом, по подсчётам АФТ, внедрение 
стандартизированных API позволит опти-
мизировать более 40% клиентского пути.

«В области цифровой ипотеки одна 
из важных задач – выстроить бесшовный 
клиентский путь. Ведь именно клиент, 
который приходит за цифровым продук-
том, по факту сталкивается с нецифровой 
сделкой, бумажным документооборотом 
на этапах подписания документов и сопро-
вождения кредита. Согласно исследованию, 
наиболее высокий уровень цифровиза-
ции – на этапе оформления заявки на полу-
чение кредита. Начиная со сделки и реги-
страции, клиентский путь недостаточно 
цифровой и требует усовершенствования. 
Ипотечные заёмщики отметили наименее 
цифровые процессы на этапах подписания 
документов, сопровождения и изменения 
условий сделки. Кроме этого, сами клиен-
ты зачастую недостаточно доверяют полу-
чению документов по сделке в полностью 
электронном формате. На мой взгляд, 
для того, чтобы сделать ипотечный про-
цесс максимально простым и удобным, 
участникам рынка нужно работать как 
с технологичностью процессов, так и с 
повышением доверия, а также «нецифро-
вой ментальностью» клиентов», – отме-
чает руководитель управления исследо-
ваний и аналитики Ассоциации ФинТех 
Марианна Данилина.   

1. Цифровые каналы и клиентский путь
2. Процессы
3. Технологии
4. Интеграция с госсервисами
5. Взаимодействие с партнёрами

Самым «прогрессивным» с точки зре-
ния цифровизации ипотечного кредито-
вания и страхования стало направление 
«Технологии»: банки и страховые ком-
пании активно используют комплексные 
технологические решения для избавления 
от ручных операций, снижения стоимости 
и повышения скорости процессов. У боль-
шинства участников уже внедрены техно-
логии оптимизации процессов поддержки 
и сопровождения: 83% опрошенных кре-
дитных организаций используют роботи-
зацию процессов (RPA), 72% – оптическое 
распознавание документов (OCR), 69% – 
текстовые чат-боты, 62% – предиктивную 
аналитику и машинное обучение.

Более половины – 53% заявок на ипо-
течный кредит банки получают через циф-
ровые каналы обслуживания. Причём 
мобильное приложение банка для привле-
чения ипотечных клиентов используют 75% 
респондентов, сайты партнёров и застрой-
щиков – 65% респондентов, ресурсы агре-
гаторов и маркетплейсов – 40%.

При этом аналитики выявили, что для 
выстраивания бесшовного пути клиента 
в цифровой ипотеке требуется интеграция 
процессов с госсервисами, а также повы-
шение активности использования Откры-
тых API при обмене данными с партнё-
рами, так как на момент исследования  
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Сергей ВЕЛЬЦ, «Кибертоника»: 
«Мы помогаем банкам проанализировать 
потоки данных и предлагаем решение,  
как их лучше интегрировать»
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С. ВЕЛЬЦ: Уровень защищённости 
финансовых компаний растет по срав-
нению с тем, что было 10 лет назад. Это 
процесс неоднородный в разных орга-
низациях, и не всегда стабильный по 
времени: кто-то больше защищён, кто-
то меньше. Но в целом тренд позитив-
ный. Процесс не статический, посте-
пенно что-то меняется, появляются 
новые вызовы, в том числе и макро-
угрозы, связанные с общей ситуацией. 
Возникают риски, связанные с кадра-
ми и их дефицитом. Отдельные риски, 
связанные с доступностью технологий 
импортного ПО и импортной аппарат-
ной базой. И эти риски было слож-
но спрогнозировать в том масшта-
бе, в каком они возникли. Так же, как 
сложно спрогнозировать те контрме-
ры, которые удаётся реализовать по 
импортозамещению, параллельному 
импорту и привлечению кадров. Но в 
целом ситуация движется вперёд.

Со своей стороны мы помога-
ем финтехам и банкам реагировать 

Сергей ВЕЛЬЦ, «Кибертоника»: 
«Мы помогаем банкам проанализировать 
потоки данных и предлагаем решение,  
как их лучше интегрировать»

В интервью NBJ Сергей ВЕЛЬЦ, технический 
директор ООО «Кибертоника», оценил текущий 
уровень защищённости финансовых организаций 
от кибермошенничества, а также рассказал, какую 
технологию предлагает его компания банковскому 
сектору для защиты от киберугроз:

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

быстрее за счёт того, что работаем из 
облака, и что у нас очень гибкая плат-
форма. Помогаем им решать проблемы, 
связанные с железом и с кадрами. Нам 
проще и быстрее выделять ресурсы, чем 
это может сделать банк внутри, в том 
числе и за счёт того, что наша платфор-
ма – облачная. Банки, особенно средние 
и небольшие, получают доступ к такой 
экспертизе, которую внутри они себе 
позволить, возможно, не смогли бы. 
Наблюдается и сетевой эффект: вместе 
защищаться проще, чем поодиночке.

В технологиях, которые мы предла-
гаем рынку, нужно отметить несколь-
ко вещей: 

Во-первых, мы удачно спрогнози-
ровали, насколько это было возмож-
но, что ситуация с импортным ПО, 
вероятно, будет усугубляться, и сде-
лали новую версию нашей транзак-
ционной платформы скоринга. Эта 
версия специально заточена, чтобы 
держать высокие нагрузки с ограни-
ченными ресурсами. 

Во-вторых, мы углубили инте-
грацию с поставщиками данных. В 
первую очередь, с отечественными 
поставщиками данных, в том числе 
ФинЦертом . 

В-третьих, мы продолжаем совер-
шенствовать нашу технологию сес-
сионного и поведенческого монито-
ринга. Сделали свою умную Captcha, 
которая позволяет заменить Google 
ReCaptcha. 

В-четвёртых, мы начали пред-
лагать решение по работе с новы-
ми видами угроз. Привычны такие 
угрозы, как карточное мошенниче-
ство, кража учётных записей или 
легализация средств, добытых пре-
ступным путем. Последнее время мы 
видим повышенный спрос и активно 
помогаем предотвращать ещё и такие 
угрозы, как использование ботов и 
мошенничество с баллами лояльно-
сти, то есть угрозы, которые ближе к 
информационной безопасности, чем 
к задачам антифрода. 
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NBJ: В чём вы видите преимуще-

ства вашего продукта? В чём его  

уникальность?

С. ВЕЛЬЦ: Высокая скорость и пол-
нота обнаружения угроз. При этом у 
него достаточно выгодные стоимост-
ные параметры как по интеграции, 
так и при последующей эксплуата-
ции. Мы ещё недавно конкурирова-
ли с большими западными игроками, 
которые ушли с российского рынка. 
Поэтому во многом сейчас наше пред-
ложение уникально.

 Стоить также отметить, что мы 
вошли в Реестр отечественного ПО, 
поэтому наше решение можно исполь-
зовать в тех местах, где есть повышен-
ная ответственность.

Мы, наверное, единственные сей-
час на российском рынке предлагаем 
вертикально интегрированное реше-
ние, где есть и система транзакционно-
го мониторинга, и сессионного мони-
торинга. При этом это наши разра-
ботки. Почему это важно? Потому что 
это позволяет снизить издержки. Это 
позволяет плотнее интегрировать тех-
нологии между собой и достигать луч-
шего результата как с точки зрения 
эффективности работы, так и с точки 
зрения удобства интеграции и удобства 
работы пользователей.

За счёт того, что мы работаем из 
облака, достигается сетевой эффект 
и возможность проводить хорошее 
машинное обучение, что сложно или 
невозможно делать при работе внутри 
банка. За счёт этого, а также тех пило-
тов, которые мы делали с банками по 
машинному обучению, у нас накопи-
лись как экспертиза по машинному  

обучению в задачах по антифроду 
и кибербезопасности, так и данные 
для обучения моделей. Мы это дела-
ем хорошо, и это важное преиму-
щество, которое сложно повторить. 
Нужно найти не только «правиль-
ных» людей с опытом, но ещё и нако-
пить достаточно много данных,  раз-
метки и обучения моделей.

NBJ: Какие задачи позволяет решить 

технология компании «Кибертоника» 

в банке?

С. ВЕЛЬЦ: Эти задачи можно разбить 
на несколько блоков.

Первый блок – это выполнение регу-
ляторных требований для финансовых 
учреждений: 

 Требования Центрального банка 
по мониторингу транзакций ( 115 ФЗ ) 

  Рекомендации по мониторингу 
устройств и сессий ( 16-МР) 

 Скоро вступающий в действие 
новый СТО-БР БФБО по цифровым 
отпечаткам устройств. 

 К выполнению регуляторных тре-
бований можно отнести часть требова-
ний ОПКЦ СБП по вычислению риск-
индикаторов 

Все эти регуляторные требования у 
нас реализованы, и всё работает.

 Второй блок – это предотвращение 
угроз: как угроз мошенничества, так и 
угроз, связанных с ботами, недобро-
совестным использованием учётных 
записей, защиты API . Здесь мы помога-
ем защититься от целого спектра атак, 
тактик в соответствии с методологией 
MITRE. 

Мы помогаем банку лучше рабо-
тать с его существующими система-
ми, поставляя ему новые индикаторы 
угроз, а также можем предоставлять 
данные для скоринга как транзакцион-
ного, так и кредитного. 

Про кредитный скоринг стоит ска-
зать отдельно. Мы стали активно помо-
гать коллегам, которые выдают онлайн-
кредиты и онлайн-рассрочки. Наши при-
знаки, которые мы можем считать за счёт 
сессионного и поведенческого монито-
ринга, оказались очень полезны. Они 
улучшают модели кредитного скоринга. 

Третий блок – это автоматизация про-
цессов. Это и интеграция потоков данных 
между собой, и автоматизация бизнес-
процессов мониторинга, когда внутри 
банка есть команда фрод-мониторинга. 
Мы даём коллегам дашборд, где они 

МЫ, НАВЕРНОЕ, ЕДИНСТВЕННЫЕ СЕЙЧАС НА РОССИЙСКОМ 

РЫНКЕ ПРЕДЛАГАЕМ ВЕРТИКАЛЬНО ИНТЕГРИРОВАННОЕ 

РЕШЕНИЕ, ГДЕ ЕСТЬ И СИСТЕМА ТРАНЗАКЦИОННОГО 

МОНИТОРИНГА, И СЕССИОННОГО МОНИТОРИНГА. ПРИ 

ЭТОМ ЭТО НАШИ РАЗРАБОТКИ. ПОЧЕМУ ЭТО ВАЖНО? 

ПОТОМУ ЧТО ЭТО ПОЗВОЛЯЕТ СНИЗИТЬ ИЗДЕРЖКИ
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могут размечать события, могут прово-
дить расследования, могут работать с 
очередями подозрительных транзакций 
и учётных записей. 

Мы предоставляем комплексное 
решение как закрывающее потребности 
и в автоматизации бизнес-процессов, и 
в интеграции потоков данных между 
собой, так и в выполнении требований  
регулятора и комплаенса.

NBJ: Внедрение новых стандартов СТО 

БР БФБО-1.7-2023 привнесёт изменения 

в банковские сервисы. Каким образом 

разработка «Кибертоники» может 

помочь финансовым организациям 

закрыть требования нового стандарта 

ЦБ СТО БР БФБО-1.7-2023?

С. ВЕЛЬЦ: Для нас очевидно, что регу-
лирование Центрального банка дви-
жется в ногу со временем. Мы рады, 
что подобный стандарт появился. Его 
внедрение позволит унифицировать 
и подтянуть общий уровень финансо-
вых сервисов с точки зрения кибербе-
зопасности. Это также подчёркивает 
важность проблематики и внедрения 
таких технологий. 

Поскольку мы много лет занима-
емся сессионным и поведенческим  

мониторингом, то те  требования, что 
прописаны в стандарте, у нас реализо-
ваны и даже более того. 

Стоит отметить, что стандарты, в 
частности, обсуждаемый стандарт СТО 
БР БФБО, в момент публикации уже 
частично устаревают. Политики безо-
пасности браузеров и мобильных опе-
рационных систем меняются. Напри-
мер, поля, которые прописаны в стан-
дарте, уже нельзя собирать, а другие 
поля, наоборот, добавились. Это нор-
мальный процесс эволюции. Нужно 
идти в ногу со временем и технически 
быстро реагировать на вызовы и одно-
временно подтягивать регулирование. 
Тот стандарт, который сейчас внедря-
ется, хороший. А нюансы будут кор-
ректироваться в новых версиях, и мы 
будем с упреждением это анализиро-
вать и внедрять.

Мы предоставляем банкам решение 
«под ключ», которое постоянно акту-
ально за счёт того, что не надо что-то 
обновлять внутри банка. Всё обновля-
ется в облаке автоматически силами 
«Кибертоники». 

NBJ: Расскажите о своём опыте вза-

имодействия с банками по внедрению 

вашей платформы.

С. ВЕЛЬЦ: Наверное, будет лучше, 
если банки сами расскажут про взаимо-
действие с нами.

Со своей стороны можем сказать, 
что внедрение технологий мы преиму-
щественно предоставляем из облака. 
Однако складывается так, что некото-
рые компоненты внедряются внутри 
банка. Мы помогаем банкам проана-
лизировать потоки данных и предла-
гаем решение, как их лучше интегри-
ровать. Иногда это делается с партнё-
рами, системными интеграторами, но 
чаще мы это делаем самостоятельно. 
Это интересный опыт как с точки зре-
ния технологий, так и с точки зрения 
общения и обмена опытом. 

Стоит отметить, что мы взаимодей-
ствуем очень гибко, в формате agile. 
Есть верхне-уровневый план проекта 
и интеграции, а также быстрые итера-
ции с регулярным общением. Общение 
часто происходит не только по почте 
и при встречах, но и в разных чатах, 
для того, чтобы проблемы решались 
оперативно. Наше тесное взаимодей-
ствие и сотрудничество позволяет 
быть ближе к заказчикам, лучше пони-
мать их проблемы и лучше адаптиро-
вать нашу технологию. Мы упаковы-
ваем, документируем и доносим нашу 
технологию для максимального удоб-
ства коллег в банках. 

Банки – разные. Кому то нужны про-
стые решения, но при этом надёжные. 
Другие банки движутся по пути созда-
ния микросервисных архитектур, вне-
дрения Kubernetes cloud и native техно-
логий. Мы адаптируем наши техноло-
гии и процесс работы так, чтобы удобно 
было и первым, и вторым. Нельзя одно-
значно сказать, что лучше, а что хуже. 
В разных банках разные потребности и 
возможности. Наша задача – помочь и 
тем, и другим.    

МЫ ПОМОГАЕМ БАНКАМ ПРОАНАЛИЗИРОВАТЬ ПОТОКИ 

ДАННЫХ И ПРЕДЛАГАЕМ РЕШЕНИЕ, КАК ИХ ЛУЧШЕ 

ИНТЕГРИРОВАТЬ. ИНОГДА ЭТО ДЕЛАЕТСЯ С ПАРТНЁРАМИ, 

СИСТЕМНЫМИ ИНТЕГРАТОРАМИ, НО ЧАЩЕ МЫ ЭТО 

ДЕЛАЕМ САМОСТОЯТЕЛЬНО. ЭТО ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ 

КАК С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ТЕХНОЛОГИЙ, ТАК И С ТОЧКИ 

ЗРЕНИЯ ОБЩЕНИЯ И ОБМЕНА ОПЫТОМ
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Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

Освещению такой острой и актуальной проблемы, как вовлечение 

молодых людей в разного рода мошеннические схемы, была посвя-

щена очередная Открытая дискуссия президента АРБ, академика 

РАН Гарегина Тосуняна, прошедшая 31 мая. NBJ публикует наибо-

лее интересные фрагменты и выступления с этого мероприятия. 

ЛУЧШЕ УЧИТЬСЯ  

НА ЧУЖИХ ОШИБКАХ

Открыл дискуссию «Молодёжь и мошен-
ничество: как студенты вовлекаются 
в мошеннические схемы» президент 
АРБ, академик РАН Гарегин Тосунян. 
Он отметил, что Ассоциация российских 
банков периодически освещает вопро-
сы противодействия мошенничеству 
и повышения финансовой грамотности. 

«Мы привыкли слышать, что жерт-
вами мошенников чаще становятся 
люди преклонного возраста. И это впол-
не объяснимо: они более доверчивы;  

часто не очень хорошо разбираются 
в новых банковских и интернет-тех-
нологиях, их легче обмануть. Одна-
ко тенденции таковы, что жертвами 
мошенников всё больше становится 
молодежь, наши студенты и даже стар-
шеклассники! Более того! Они стано-
вятся не только жертвами мошенни-
ческих схем, но и вовлекаются в совер-
шение финансовых преступлений, 
становятся их соучастниками! У этого 
также есть свои причины: и социаль-
ные, и материальные, и психологиче-
ские – часто не хватает жизненного 
опыта», – сказал глава АРБ.

По словам Тосуняна, конечно, 
неправильно обобщать и говорить обо 
всей молодёжи сразу, но многие верят 
в лёгкие деньги, превалирует жела-
ние легко, быстро и много заработать. 

ОТКРЫТАЯ ДИСКУССИЯ: 
МОЛОДЁЖЬ КАК ЖЕРТВА 
И УЧАСТНИК МОШЕННИЧЕСКИХ СХЕМ
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ОТКРЫТАЯ ДИСКУССИЯ: 
МОЛОДЁЖЬ КАК ЖЕРТВА 
И УЧАСТНИК МОШЕННИЧЕСКИХ СХЕМ

Известно, что многие студенты под-
рабатывают – в этом нет ничего пло-
хого, особенно если эта деятельность 
как-то связана с выбранной специ-
альностью. Однако молодые люди 
часто не могут критически осмысли-
вать предложения о подработке и в 
итоге оказываются втянуты в мошен-
нические схемы.

«Такие предложения в изобилии 
встречают в интернете. И это как 
раз тот случай, когда лучше учить-
ся на чужих ошибках, а не на своих. 
А ещё лучше – чтобы у нашего моло-
дого поколения этих ошибок вооб-
ще не было. Они впоследствии могут 
очень дорого обойтись. У молодё-
жи повышена склонность к риску. 
В каких-то сферах риск – это хоро-
шо. И как мы знаем, «риск – благо-
родное дело». Но только тогда, когда 
риск подкрепляется знанием и опы-
том! Не нужно путать риск с безрас-
судством», – уверен Тосунян. 

ПРЕСТУПНАЯ ИНДУСТРИЯ: 

ПРОТИВОСТОЯТЬ СЛОЖНО,  

НО НЕОБХОДИМО

Президент АРБ признает, что сегодня 
существует целая преступная инду-
стрия, которой очень сложно про-
тиводействовать. «Мошенники дей-
ствуют весьма профессионально, со 
знанием психологии и социологии, 
с большим набором дорогостоящих 
технических и программных средств. 
Поэтому многие молодые люди ста-
новятся жертвами такой всесто-
ронней и массированной «обработ-
ки». К сожалению, нашим регулято-
рам и правоохранительным органам 
пока не удаётся переломить негатив-
ные тенденции, – сказал он. – На мой 
взгляд, к решению этой проблемы 
должны подключиться и ученые, 
и Академия наук». 

Далее Тосунян привёл ряд крас-
норечивых показателей. Объёмы 
обналичивания в банковском сек-
торе в 2022 году оказались на 3–5% 
выше, чем в 2021 году, и составили 
64 млрд руб. Фиксируется рост объ-
ёмов обналичивания по банковским 

картам и счетам физических лиц – 
почти в 2 раза. В целом в 2022 году 
объём мошеннических операций уве-
личился по сравнению с 2021 годом 
на 4,3%, с 13,6 до 14,2 млрд руб.

«Схемы бывают как достаточно 
сложные, так и предельно простые и, 
на первый взгляд, даже безобидные: 
от человека требуется только полу-
чить денежные средства и куда-то их 
отправить дальше. Либо оформить 
на своё имя банковский счёт и карту, 
а затем обналичить денежные сред-
ства в банкомате за какое-то возна-
граждение. Люди, сами того не осоз-
навая, (а иногда и вполне осознанно) 
становятся дрóпперами, – продол-
жил Тосунян. – Дрóппер – это чело-
век, выполняющий функции посред-
ника в мошеннических схемах. Зачем 
дропперы нужны мошенникам? Какие 
цели они преследуют, привлекая 
посредников? Первое – чтобы скрыть 
сам факт преступлений, делая движе-
ние денежных средств более запутан-
ным. Второе – чтобы спрятать реаль-
ных исполнителей финансовых махи-
наций. Самое главное, на что я хочу 
обратить внимание, может, несколь-
ко забегая вперёд наших докладчи-
ков: дропперы – это такие же участ-
ники мошеннических схем, фактиче-
ски они выполняют роль пособников 
и становятся соучастниками уголов-
но-наказуемых преступлений».

По мнению Тосуняна, чрезвычайно 
важен вопрос того, как избежать вовле-
чения молодёжи в проведение незакон-
ных операций. Передавая слово другим 
докладчикам, он попросил обратить 
на это особое внимание.

МОЛОДЁЖЬ В ТЕНЕВЫХ СХЕМАХ

Начальник управления органи-
зации надзорной деятельности 
Росфинмониторинга Александр 
Курьянов акцентировал внимание 
на важности рассматриваемых в ходе 
Открытой дискуссии вопросов.

Проблематика дропов, вовлечение 
социально уязвимых слоев населения, 
молодёжи в теневые схемы не огра-
ничивается финансовой сферой, это  

комплексное явление, которое носит 
в том числе и социальный характер, 
имеет сложный мультипликативный 
эффект, подчеркнул он. Мы можем 
с уверенностью говорить об этом, как 
о среде для проявления девиантного 
поведения молодёжи.

Реализуется комплексная полити-
ка по противодействию этому явле-
нию. Это и программы повышения 
финансовой грамотности Банка Рос-
сии, и адресная работа с молодё-
жью, и совместные инициативы Рос-
финмониоринга и АРБ, в том числе  
проведение Международной олимпи-
ады по финансовой безопасности.

«Сейчас прорабатываются различ-
ные инициативы, в том числе законо-
дательные меры, поскольку систем-
ный характер противодействия этому 
явлению, скорее всего, потребует 
изменений и нормативно-правовых 
актов. Например, на текущий момент 
у нас не предусмотрено каких-либо 
ограничений по количеству элек-
тронных средств платежа, которые 
может использовать одно физиче-
ское лицо. Финансовые организа-
ции, конечно, вводят лимиты, в том 
числе по линии антифрода, но какой-
то единой политики в этом направле-
нии пока нет. В некоторых ситуаци-
ях наши финансовые расследования 
показывают, что один клиент кредит-
ной организации может оперировать 
20–30 банковскими картами.

По данным Росфинмониорин-
га, портрет участника теневых схем  
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постепенно «омолаживается», всё 
больше лиц моложе 25 лет стано-
вятся участниками подозрительных  
операций. 

Существует большое количество 
источников информации для мошен-
ников: даркнет, телеграм-каналы, 
которые привлекают дропперов – 
подставных участников теневых 
схем, говорит Курьянов. Используют 
таких лиц в мошеннических схемах, 
при теневом обналичивании денеж-
ных средств, в незаконном обороте 
наркотиков и др.

Эксперт Росфинмониоринга рас-
сказал, кто чаще всего становится 
дропперами: «Чаще всего осознанно 
сотрудничают с мошенниками безра-
ботные; люди, страдающие алкоголь-
ной зависимостью; студенты; мигран-
ты из деревень, маленьких городов; 
иммигранты из других стран, обыч-
но экономически не развитых; другие 
уязвимые слои населения».

За последние несколько лет в Рос-
сии наблюдается рост числа дистан-
ционных преступлений. Это, пре-
жде всего, телефонное мошенниче-
ство, которое реализуется методами 
социальной инженерии. «Наверное, 
нет в стране человека, который бы не 
общался с подобного рода мошенни-
ками», – констатировал Курьянов.

Он привёл статистику Банка Рос-
сии за 2022 год, согласно которой 
размер ущерба от кибермошенниче-
ства превысил 10 млрд рублей. Бан-
ком России совместно с Росфинмо-
ниторингом и правоохранительными 
органами проводится комплексная 
работа по предупреждению тако-
го рода преступлений, и надо ска-
зать, что она имеет очень неплохие  
результаты.   

ТЕНЕВЫЕ СХЕМЫ

Начальник управления организации 
надзорной деятельности Росфинмо-
ниторинга рассказал о различных схе-
мах теневого обналичивания денеж-
ных средств с участием подставных 
лиц. Приведём в качестве примеров 
некоторые из них. Так, достаточно  

активно используются дропы в так 
называемых схемах веерного обнали-
чивания. Здесь очень распространён-
ных псевдозарплатные проекты – это 
схемы, предполагающие перечисле-
ние денежных средств на счета дро-
пов под видом зарплат. 

В России эта схема особенно акти-
визировалась в условиях ковида. 
Иногда  организаторы таких схем 
направляли в банки гневные письма 
и говорили, что эти переводы связа-
ны с оказанием материальной помо-
щи работникам для приобретения 
средств защиты, медикаментов и т.д. 
Это была одна из самых распростра-
нены схем, сейчас её риски нивелиро-
ваны за счёт ориентирования финан-
совых организаций со стороны Банка 
России и Росфинмониторинга, отме-
тил Курьянов. 

Достаточно часто применялись 
схемы с использованием различно-
го рода исполнительных документов, 
которые предполагают принудитель-
ное взыскание фиктивной задолжен-
ности с организаций в пользу физи-
ческих лиц. Например, существует 
схема с удостоверениями комиссий 
по трудовым спорам в целях обна-
личивания денежных средств. Суть 
её проста и заключается в том, что 
в номинальной организации фор-
мируется искусственная задолжен-
ность по заработной плате. Созда-
ётся комиссия по трудовым спорам 
из числа представителей как рабо-
тодателей, так и работников. Пред-
ставителем со стороны работода-
теля назначают руководителя ком-
пании, а представитель со стороны 
работника избирается и оформ-
ляется протоколом общего собра-
ния трудового коллектива. Работни-
ки, которым якобы не выдана зара-
ботная плата, подают в комиссию 
заявление с просьбой обязать рабо-
тодателя выплатить им денежные 
средства за определённый период. 
Комиссия по трудовым спорам реги-
стрирует заявление, рассматрива-
ет его и выносит решение о выплате 
задолженности по заработной плате. 

Копия оформленного решения вру-
чается работнику, который предъяв-
ляет её для исполнения работодате-
лю. Если работодатель не исполняет 
решение, то комиссия выдаёт работ-
нику удостоверение, которое являет-
ся по закону исполнительным доку-
ментом. И кредитная организация, 
получая такой исполнительный доку-
мент, т.е. это удостоверение комис-
сии по трудовым спорам, обязана 
исполнить его.

«Это схема трансформации без-
наличных денег в наличные через 
дропов, подставных лиц. Непосред-
ственно перед предъявлением испол-
нительного документа «работода-
тель» накачивается денежными сред-
ствами. Мы видели применение этой 
схемы даже у исполнителей госкон-
трактов. Интересно, что так назы-
ваемыми работниками организации 
выступали молодые люди 22–24 лет, 
не имеющие какого-либо професси-
онального опыта работы. Они полу-
чили за неполные 2–3 месяца со дня 
регистрации организации несколь-
ко миллионов рублей через комис-
сию по трудовым спорам», – расска-
зал Курьянов.

ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ АКТИВНО 

ОБМЕНИВАЮТСЯ ИНФОРМАЦИЕЙ

Председатель комитета по повыше-
нию финансовой грамотности Ассо-
циации российских банков, руко-
водитель направления управле-
ния методологии бизнес-процессов 
Азиатско-Тихоокеанского Банка 
(АО) Максим Сёмов в ходе своего 
выступления рассказал, как работает 
индустрия мошенничества.

«В среде мошенничества, о кото-
рой мы говорим, постоянно проис-
ходит не только совершенствование 
программного обеспечения, оборудо-
вания, но и идёт постоянный обмен 
информацией о схемах, – подчеркнул 
он. – Специальные люди отслежива-
ют изменения законов, мониторят 
предложения и технологии, которые 
есть и появляются на финансовых 
рынках, для того чтобы подстроить  
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ, 

НАЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА ДОВЕРИЯ, 

ДОСТОИНСТВА И ПРАВА (НИИ ДДП) И НАЦИОНАЛЬНОГО БАНКОВСКОГО ЖУРНАЛА

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩИХ 
НОМЕРАХ В РАЗДЕЛЕ 
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кредитов; оформление ИП для ока-
зания услуг по транзиту и обнали-
чиванию средств; оформление ООО 
для организации зарплатного проек-
та под обналичивание средств; полу-
чение посылок с незаконным содер-
жимым; получение посылок по укра-
денным картам и данным; подставное 
лицо для общения (поверенный); 
обзвание граждан.

ИНДУСТРИЯ МОШЕННИЧЕСТВА 

РАБОТАЕТ В ПОЛНУЮ СИЛУ

«Нужно сказать, что индустрия работа-
ет прекрасно, – констатирует эксперт. – 
Объявления о наборе дроперов переш-
ли из даркнета в обычную сеть и висят 
на сайтах, доступные по прямым ссыл-
кам. Несмотря на то, что дропы и под-
ставные лица были всегда, сейчас при-
чины их активности связывают с актив-
ностью населения по операциями Р2Р, 
то есть прямого обмена криптовалюты, 
без использования бирж». 

Обход процедуры «знай своего кли-
ента», который используется в банках, 
приводит к росту прямых продаж, счи-
тает он. Использование сделок Р2Р, 
использование телеграм-ботов макси-
мально упростило процедуры. Но есть 
проблема, замечает Сёмов.

«Основная цель таких сделок – 
вывод средств из криптовалют 
в реальные деньги, и это неизбежно 
отражается на оборотах по банков-
ским картам и счетам. Такие оборо-
ты замечаются, и в случае использо-
вания сомнительных схем движение 
или токсичные источники средств 
блокируются банками очень быстро. 
Из-за этого появляются схемы обхо-
да механизмов контроля. Но про-
блема не на стороне банков», –  
полагает он.

Часть людей использует советы 
дропов только потому, что не знает 
иных способов работы с криптовалю-
той. К сожалению, это «авторитетное 
мнение» формируется в сети и транс-
лируется среди студентов: говорят 
о том, что для операций по Р2Р нужно 
либо работать через карту с постоян-
ными большими оборотами, либо 

использовать дропов. Других вариан-
тов люди просто не знают, подчерки-
вает Сёмов.

В популярных социальных сетях 
есть много информации о баснослов-
ных доходах, связанных с крипто-
валютой, о процедурах обмена, тор-
говли, обхода контроля, найма дро-
пов, которые якобы нужны, и без них 
ничего не сделаешь. Это называет-
ся «ложное общественное мнение», 
и оно сформировано, констатировал 
эксперт. 

ОБНАЛИЧИВАНИЕ  

И НАКАЗАНИЕ ЗА НЕГО

Сёмов рассказал, на какие операции 
привлекают дропов. Главным образом 
это обналичивание. С его целью часто 
создаются цепочки из дропов. После 
снятия денег с банкомата небольшой 
процент получают дропы, остальное 
уходит тем, кто нанимает дропов. 

Второй популярный вариант – 
это транзит. Например, формирует-
ся цепочка из трёх дропов, каждый 
из которых переводит средства даль-
ше. Цепочки могут чередоваться, изме-
няться, пересекаться.

По словам Сёмова. когда мошенники 
говорят, что нет чётко установленного 
наказания за обналичивание денежных 
средств, они лукавят. 

«Одной конкретной статьи нет, но 
есть совокупность статей Уголовно-
го кодекса, по которым такие престу-
пления будут наказываться. Напри-
мер, статья 187, часть 1 и 2 – наказание 
за неправомерный оборот платёжных 
средств. Здесь штраф до 1 млн рублей. 
А в самом неприятном случае – лише-
ние свободы до 7 лет», – предупрежда-
ет эксперт.

Есть ещё статьи за нарушение нало-
гового законодательства, за неза-
конную банковскую деятельность,  
добавляет он. 

В заключение председатель комите-
та по повышению финансовой грамот-
ности АРБ рассказал о том, как бороть-
ся с этим злом и главным способом 
борьбы, по его мнению, является про-
филактика таких преступлений.   

их под свои интересы, выстроить 
новые схемы и алгоритмы хище-
ния средств. Как всякая индустрия, 
индустрия мошенников нуждается 
в кадрах». 

Эксперт объяснил участникам 
Открытой дискуссии, как работа-
ет такое направление мошеннической 
индустрии, как дропы.

«В интернете есть объявления 
о найме дропов. Жажда лёгких денег 
и реклама в сети, умножаясь на невы-
сокие знания в области финансовой 
грамотности, позволяет мошенникам 
привлекать молодых людей в свою 
преступную деятельность. Обещая 
«золотые горы», мошенники гаранти-
руют, что наказаний за такие престу-
пления не существуют. Разве это пре-
ступление перевести деньги, которые 
были зачислены вам на счёт? В чём 
можно обвинить человека, регуляр-
но снимающего деньги в банкомате 
со своей карты?».

Дропы в 95% случаях занимают-
ся тем, что транзитят или обналичи-
вают деньги, полученные преступным 
путём, говорит Сёмов и объясняет 
функционал дропов.

Дроп – это подставное лицо, кото-
рое оказывает мошенникам свои 
услуги. Например, предоставле-
ние собственной банковской карты 
для снятия средств в банкоматах; 
предоставление собственной банков-
ской карты для транзитных опера-
ций; номинальное руководство фир-
мой-однодневкой для оформления 
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